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Só 2,8% das rodovias do Paraná são
consideradas péssimas, aponta CNT
A qualidade das rodovias brasileiras tem impacto direto 
na eficiência econômica e no desenvolvimento social do 
País. Para garantir a segurança e a fluidez no transporte 
de pessoas e mercadorias, é fundamental contar com 
uma infraestrutura rodoviária de alto padrão, acompa-
nhada de informações atualizadas sobre as condições 
das vias. A Pesquisa CNT de Rodovias 2024, o mais com-
pleto estudo sobre a infraestrutura rodoviária do Brasil, 
revela que a avaliação geral das rodovias apresenta a 
seguinte distribuição: 7,5% são classificadas como óti-
mas, 25,5% como boas, 40,4% como regulares, 20,8% 
como ruins e 5,8% como péssimas. O estudo também 
traz dados da realidade das rodovias paranaenses. A 

distribuição do estado geral das rodovias foi a seguinte: 
Ótimo: 404 km (6,35%), Bom: 2.010 km (31,3%), Regular: 
2.546 km (39,6%), Ruim: 1.289 km (20%) e Péssimo: 183 
km (2,8%). O novo plano de concessões das rodovias do 
Paraná está dividido em seis lotes, que totalizam 3,3 mil 
quilômetros de rodovias. Estão previstos R$ 44 bilhões 
em investimentos, incluindo a duplicação de 1.783 qui-
lômetros de rodovias, construção de 11 contornos urba-
nos, 253 quilômetros de faixas adicionais em rodovias já 
duplicadas, 104 quilômetros de terceiras faixas, mais de 
mil obras de arte especiais, como viadutos, trincheiras e 
passarelas, sinal de Wi-Fi em todo o trecho, câmeras de 
monitoramento e iluminação em LED.  l Política 3
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UNIOESTE
Número de inscritos

para prestar o 
vestibular é o maior

dos últimos anos
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TRÂNSITO
Nova CNH terá
categoria para

carros automáticos
a partir de 2025
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OPERAÇÃO
Exército fecha o
cerco e recupera
5 das 9 pistolas
furtadas do 33º
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EXPANSÃO
Brasil e China

fortalecem parceria
e assinam 37

acordos bilaterais
l Economia 8

Natal de luz e encanto

Época mais esperada do ano, o Natal já é realidade em Cascavel. Com luzes e encanto, a cidade é adornada 
pelas cores predominantes da ocasião, despertando nostalgia nos adultos e a magia entre as crianças. O 
Lago Municipal (foto) e a área central, em frente a Catedral Nossa Senhora Aparecida, são os pontos mais 
visitados. O show de luzes e cores atraem centenas de pessoas todas as noites a esses locais. l Geral 2
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Cascavel – O número de can-
didatos inscritos para o Ves-
tibular 2025 da Universidade 
Estadual do Oeste do Paraná 
(Unioeste) superou as edições 
dos últimos seis anos. Cerca 
de 15 mil candidatos dispu-
tarão uma das 1.324 vagas 
oferecidas nos campi de Cas-
cavel, Francisco Beltrão, Foz 
do Iguaçu, Marechal Cândido 
Rondon e Toledo.

As provas serão realiza-
das no dia 15 de dezembro, 
e em breve serão divulgados 

os detalhes sobre o ensa-
lamento e a concorrência 
por curso. Historicamente, 
o curso com maior concor-
rência por vaga é Medicina, 
seguido por Psicologia, Odon-
tologia e Direito.

AULÃO PRÉ-VESTIBULAR
O projeto de extensão 

Cursinho Pré-Vestibular da 
Unioeste, campus de Casca-
vel, realiza no próximo sábado 
(23), das 8 às 12 horas, o Aulão 
preparatório para o Vestibular 

2025. O link para as inscri-
ções está disponível no site 
da universidade e os estu-
dantes precisam comparecer 
com um quilo de alimento não 
perecível.

Os estudantes contarão 
com conteúdo de: Lingua-
gens, Literatura, Redação, 
Português, Matemática, Bio-
logia, Química e Física, assun-
tos exigidos no Vestibular da 
Unioeste 2025. O Aulão será 
realizado no anfriteatro do 
Campus de Cascavel. 

Natal dos Pioneiros: Papai Noel está
na casinha e a cidade está “iluminada” 

  SECOM  

Cascavel – A um pouco mais 
de um mês para uma das 
datas mais esperadas do ano, 
a cidade está envolvida no 
“clima natalino”, com as ruas 
decoradas e o comércio com 
as cores vermelho e verde. O 
Papai Noel – que chegou ofi-
cialmente no dia do aniversá-
rio de Cascavel – já está aten-
dendo à população na sua 
casinha, montada em frente à 
Catedral Nossa Senhora Apare-
cida, uma das principais atra-
ções da data e que reúne todos 
os anos uma grande quanti-
dade de crianças. 

A casinha está localizada 
na Vila do Noel e funciona de 
segunda a sexta-feira, das 18h 
às 22h. Nos sábados ela abre 
das 14h às 23h e aos domingos 
das 15h às 22h. No dia 24 de 
dezembro, véspera da Natal, 
o atendimento será das 10h às 
14h e a partir de então a casa 
encerra os seus serviços. Quem 
vai à casinha, sempre acaba 
recebendo um docinho do 
bom velhinho e também pode 
fazer o encantador pedido de 
Natal. 

Além disso, a decora-
ção natalina está em toda a 
extensão da Avenida Brasil e 
no Lago Municipal, que neste 
ano recebeu uma decoração 
diferente dentro da água. 
Foram colocadas 73 lanter-
nas flutuantes com ilumina-
ção representando os 73 anos 
de aniversário da cidade. No 
local também tem uma das 
três capivaras de bambu que 
são a novidade deste ano, que 
além do Lago foram colocadas 
na Praça do Migrante e no Cal-
çadão da Avenida Brasil. 

ATRAÇÕES CULTURAIS 
Na programação natalina 

da cidade, uma série de atra-
ções culturais está prevista 

Número de inscritos para o vestibular 
da Unioeste é o maior dos últimos anos

Cartinhas
Nesta semana as 1,5 mil cartinhas da Seaso (Secretaria Municipal 

de Assistência Social) foram adotadas, antes do prazo que encerraria na 
sexta-feira (22). Os presentes serão destinados às crianças e adolescen-
tes, de três a 17 anos, das áreas urbana e rural de famílias em situação 
de vulnerabilidade social, que são atendidas pela rede da Seaso, por 
meio dos Centros de Convivência, Eureca e Cras. 

Quem adotou precisa lembrar que os presentes deverão ser entregues 
até o dia 2 de dezembro na Secretaria de Assistência Social, que fica 
localizada na Rua Pernambuco, nº 1900, aos fundos da Prefeitura, de 
segunda a sexta-feira,  das 8h30 às 12h e das 13h às 17h. 

para ocorrer aos finais de 
semana – dias de maior movi-
mento. As apresentações acon-
tecem no Palco Arena, bem no 
Calçadão da Avenida Brasil, 
no centro da cidade; no Tea-
tro Municipal Sefrin Filho, no 
Centro Cultural Gilberto Mayer, 
na Feira do Teatro e no Palco 
Catedral, em frente à Matriz. 

Artistas de Cascavel e 
região vão se revezar em 
shows de música e dança e 
peças de teatro para cele-
brar a arte em comunidade. 
No calendário, estão previs-
tas apresentações de corais, 
grupos de dança, Cantata de 
Natal, música popular brasi-
leira e internacional, concerto 
de música clássica, kpop e os 
pratas da casa e mestres do 
sertanejo: Flávio Aquino e a 
dupla Everton e Alex. 

VISITANTES
A decoração da “Capital do 

Oeste” também atrai visitan-
tes de fora e, de acordo com 
o Município, cerca de 60 mil 
visitantes de cidades vizinhas 
vêm a Cascavel para contem-
plar a decoração e movimen-
tar o comércio local. Segundo 
estimativas feitas por entida-
des como a Acic, Amic e Faciap, 
a expectativa é de que haja 
um aumento entre 35% e 40% 
nas vendas e na prestação de 
serviços.

No ano passado, uma pes-
quisa da Faciap (Federação 
das Associações Comerciais e 
Empresariais do Paraná) sobre 
o desempenho das vendas de 
Natal apontou que Cascavel 
foi a cidade que apresentou 
o maior percentual de cresci-
mento em relação ao ano ante-
rior. A pesquisa, feita pela Data-
censo Pesquisa e Inteligência 
de Mercado, mostrou que Cas-
cavel teve um crescimento de 

1,63%. Em segundo lugar ficou 
Guarapuava, com 1,26%.

CARAVANA 
Paralelo à programação, 

uma parceria da Secretaria de 
Cultura e Secretaria de Educa-
ção, está levando a “Caravana 
do Noel” às escolas. Até o dia 
12 de dezembro, o Papai Noel 
e o palhaço Kaduloso percor-
rerão escolas e Cmeis, pro-
porcionando às crianças um 
encontro mágico com o bom 
velhinho. Além de vivenciar a 
magia do Natal, os pequenos 
terão a oportunidade de fazer 
registros fotográficos com os 
personagens.

A proposta é levar a magia 
do Natal diretamente às crian-
ças, em um ambiente acolhe-
dor e familiar. A programação 
contempla manhãs e tardes 
repletas de atividades lúdicas, 
com recepção calorosa feita 
por duendes e pelo divertido 
palhaço Propício, que garan-
tem sorrisos e muita diversão. 

A Caravana do Noel visi-
tará várias escolas e Cmeis, 
abrangendo diversas regiões 
da cidade. 

Nas unidades, as crianças 
são recebidas com uma dose 

extra de magia, sempre com 
atividades adaptadas à faixa 
etária de cada grupo. A pro-
gramação segue até 12 de 
dezembro, incluindo também 
as escolas do campo, garan-
tindo que todas as regiões do 
município sejam alcançadas 
pela magia natalina. 

A realização da Caravana 
do Noel conta com apoio de 
professores, coordenadores 
e demais profissionais que 
integram a rede municipal de 
ensino. 

FAMÍLIA GURGACZ 
Outro ponto tradicional de 

visitação na cidade é a casa 
da Família Gurgacz, que fica 
na Rua Hercílio Luz, no Bairro 
Alto Alegre, ao lado da Euca-
tur. O local é todo iluminado 
e virou um ponto turístico da 
cidade, já que é a casa mais 
brilhante nesta época do ano 
e atrai muitas famílias todas 
as noites. A casa é toda ilumi-
nada – desde o lado de fora até 
a cobertura – e neste ano tem 
um trenó com luzes e cores.

O Papai Noel atenderá na casinha em frente à Catedral até o dia 
24 de dezembro
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Obras BR-163
A sessão da licitação referente à retomada das obras de 
duplicação da BR-163 no trecho entre Cascavel e Marme-
lândia, distrito de Realeza, será continuada na sexta-feira 

(22). A sessão seria retomada no dia 19, no entanto, 
como o Órgão não conseguiu finalizar a análise técnica das 
propostas, houve a prorrogação. A decisão foi comunicada 
pelo agente de contratação, considerando o feriado desta 

quarta-feira, 20 de novembro.

Frotas públicas
Dois convênios que estão 
sendo firmados possibilita-
rão ao Tribunal de Contas do 
Paraná melhorar a fiscaliza-
ção das frotas públicas no 
Paraná. O Órgão de Controle 
aprovou a formalização de 
Termos de Cooperação com 
Detran-PR e com a Fipe. O 
convênio possibilitará ao 
TCE acesso aos cadastros 
de condutores e de veículos 
mantidos pelo órgão esta-
dual de trânsito e acesso à 
Base de Dados Cadastrais 
do Mercado Brasileiro de Veí-
culos Automotores elaborado 
mensalmente pela Fipe.

Pompidou Foz
Uma equipe técnica do Cen-
tre Pompidou de Paris está 
no Paraná para uma nova 
etapa para implementação 
do Museu Internacional 
de Arte em Foz do Iguaçu. 
Durante a visita, a equipe 
francesa esteve novamente 
no terreno onde será cons-
truído o museu, juntamente 
com o arquiteto paraguaio 
Solano Benitez e o enge-
nheiro Rui Furtado, respon-
sáveis pelo projeto.

Repasse FPM
As prefeituras brasileiras 
receberam o segundo 
repasse do FPM (Fundo 
de Participação dos Muni-
cípios) do mês de novem-
bro. O valor total foi de R$ 
1.795.517.220,95. No 
entanto, o montante fica em 
R$ 1.436.413.776,76 por 
conta da retenção do Fun-
deb. O repasse apresenta 
uma redução de 9,03%, em 
relação ao repasse ocorrido 
no mesmo período de 2023, 
quando o valor chegou a 

quase R$ 2 bilhões. Se 
considerar 2022, a retração 
é de 18,23%.

Em 2024
Em 2024, incluindo o 
repasse extra de 1% do 
FPM de julho e 0,5% a mais 
em setembro, o fundo está 
16,16% maior que ano pas-
sado, com R$ 25,4 bilhões a 
mais destinados aos Muni-
cípios. “Ao desconsiderar o 
efeito da inflação do período, 
é possível observar um 
crescimento real de 11,36% 
contra 2023 e de 9,95% 
contra 2022”, informa um 
levantamento realizado pela 
CNM (Confederação Nacional 
dos Municípios).

Lei de Cotas
A Câmara dos Deputados 
aprovou a ampliação da lei 
de cotas no funcionalismo 
público. Agora, o texto volta 
para análise do Senado após 
alterações serem negociadas 
entre a base e a oposição. 
Foram 241 votos a favor, 94 
contrários e duas absten-
ções. O texto aumenta de 
20% para 30% a reserva de 
vagas em concursos públi-
cos. Além de pessoas pretas 
e pardas, a legislação incluiu 
quilombolas e indígenas. 

Xi Jinping no Brasil
O presidente da China, Xi 
Jinping ainda está cum-
prindo agenda no Brasil. Ele 
está no Brasil desde segun-
da-feira (18), onde parti-
cipou da Cúpula do G20. 
Ontem (20), em Brasília, Xi 
Jinping assinou 37 novos 
acordos bilaterais entre 
China e Brasil. O presidente 
chinês deverá deixar o Brasil 
nesta quinta-feira (21). 

Atos assinados
Segundo a Presidência da República, os atos assinados 
abrangem as áreas de agricultura, comércio, investimen-

tos, infraestrutura, indústria, energia, mineração, finanças, 
ciência e tecnologia, comunicações, desenvolvimentos 

sustentável, turismo, esportes, saúde, educação e cultura. 
Xi Jinping também destacou como exemplo o fato de Brasil 
e China serem os dois maiores países em desenvolvimento 
de duas regiões e ocuparem um lugar de protagonismo das 

aspirações dos países do chamado Sul Global.

Levantamento da CNT
traça panorama sobre
condições das estradas
Curitiba – A CNT (Confedera-
ção Nacional do Transporte) 
divulgou os resultados da Pes-
quisa CNT de Rodovias 2024. 
O estudo analisou 111.853 km 
de rodovias em todas as cinco 
regiões do Brasil. A conclusão é 
de que 67% (75.039 km) estão 
em condições insatisfatórias 
(regular, ruim ou péssima).

Ao destrinchar levanta-
mento, a entidade apresentou 
a seguinte avaliação: 338 km 
(7,5%) estão em ótimas con-
dições; 476 km (25,5%) foram 
avaliadas como boas; 263 km 
(40,4%) possuem condições 
regulares; 239 km (20,8%) 
foram classificadas como ruins; 
537 km (5,8%) apresentam pés-
simas condições.

PANORAMA REGIONAL
Na região Sul, que abrange 

Paraná, Santa Catarina e Rio 
Grande do Sul, foram avaliados 
18.741 quilômetros de rodovias 
pavimentadas, distribuídos da 
seguinte forma: Paraná: 6.429 
km, Santa Catarina: 3.510 km e 
Rio Grande do Sul: 8.802 km.

A classificação geral no Sul 
demonstra uma predominância 
de condições regulares e ruins, 
com 8.207 km (43,8%) classi-
ficados como regular e 3.955 
km (21,1%) como ruim. Apenas 
1.141 km (6,1%) obtiveram a 
classificação “ótimo”.

RODOVIAS DO PARANÁ
O levantamento também 

trouxe um panorama atualizado 
sobre as condições da infraestru-
tura rodoviária do Paraná. Foram 
analisados 6.429 quilômetros de 
rodovias paranaenses. 

De acordo com a pesquisa, 
uma parcela das rodovias no 
Paraná apresenta problemas 
estruturais, como buracos 
e falta de sinalização ade-
quada, fatores que elevam 
os custos operacionais e com-
prometem a competitividade 
econômica regional.

A distribuição do estado 
geral das rodovias foi a seguinte: 
Ótimo: 404 km (6,35%), Bom: 
2.010 km (31,3%), Regular: 
2.546 km (39,6%), Ruim: 1.289 
km (20%) e Péssimo: 183 km 

Concessões no Paraná
O novo plano de concessões das rodovias do Paraná está dividido em 

seis lotes, que totalizam 3,3 mil quilômetros de rodovias. Estão previstos R$ 
44 bilhões em investimentos, incluindo a duplicação de 1.783 quilômetros 
de rodovias, construção de 11 contornos urbanos, 253 quilômetros de faixas 
adicionais em rodovias já duplicadas, 104 quilômetros de terceiras faixas, mais 
de mil obras de arte especiais, como viadutos, trincheiras e passarelas, sinal 
de Wi-Fi em todo o trecho, câmeras de monitoramento e iluminação em LED.

Até o momento, dois lotes já foram leiloados na B3, em São Paulo, e os 
trechos concedidos estão sob gestão de novas concessionárias, responsáveis 
por obras de modernização, manutenção e segurança. A expectativa é que 
outros dois leilões, dos lotes 3 e 6 ocorram até o final deste ano.

(2,8%). A conclusão é de que 
62,4% (4.018 km) estão em con-
dições insatisfatórias (regular, 
ruim ou péssima).

De acordo com o levanta-
mento, embora trechos sob con-
cessão tenham um desempenho 
expressivamente melhor, os pro-
blemas persistem nas rodovias 
públicas. As condições mais crí-
ticas, como trechos em estado 
“Ruim” ou “Péssimo”, somam 
1.472 km (22,8%), demons-
trando desafios estruturais e de 
manutenção nas rodovias.

ANÁLISE POR VARIÁVEIS
A pesquisa também avaliou 

fatores como pavimento, sina-
lização e geometria da via, con-
siderados essenciais para o trá-
fego seguro e eficiente: Quanto 
ao pavimento, muitos trechos 
apresentaram desgaste acen-
tuado, buracos e irregularida-
des que elevam os custos de 
transporte e comprometem a 
segurança. Quanto à sinalização, 
problemas frequentes foram 
detectados, como faixas apa-
gadas e placas deterioradas ou 
ausentes, impactando a orien-
tação dos motoristas. Já quanto 
à geometria da via, trechos com 
curvas perigosas, acostamentos 
inadequados e falta de visibili-
dade foram apontados como 

fatores de risco.

IMPACTOS ECONÔMICOS 
E LOGÍSTICOS

Segundo o estudo, os pro-
blemas nas rodovias têm conse-
quências diretas para a econo-
mia e a logística, como os custos 
elevados, já que a má qualidade 
do pavimento eleva o consumo 
de combustível e o desgaste 
de veículos, aumentando os 
custos operacionais em 32,5%. 
Riscos à segurança, uma vez 
que a falta de sinalização ade-
quada e as condições ruins do 
pavimento contribuem para o 
aumento do número e da gra-
vidade dos acidentes.

SOLUÇÕES
C o m o  s u ge s tã o  pa ra 

melhoria da infraestrutura, 
a Pesquisa CNT 2024 sugere 
aumento dos investimentos 
em recuperação e manuten-
ção, priorizando trechos críti-
cos, ampliação das concessões 
rodoviárias, dada a eficiência 
demonstrada em trechos pri-
vatizados, intervenções emer-
genciais em pavimentação e 
sinalização para aumentar a 
segurança e revisão da geome-
tria das vias, com a correção de 
curvas perigosas e melhoria 
dos acostamentos.
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Brasil se compromete 
a fortalecer saúde com 
investimentos na OMS
Brasília – O presidente Lula 
participou do anúncio dos 
resultados da Rodada de 
Investimento da OMS (Orga-
nização Mundial da Saúde), 
mecanismo que permite que 
os países troquem o paga-
mento de dívida por investi-
mentos em saúde. A divulga-
ção foi feita em conjunto com 
a ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, e o diretor-geral da OMS, 
Tedros Adhanom, no Rio de 
Janeiro, após o encerramento 
da Cúpula dos Líderes do G20, 
que conta com um Grupo de 
Trabalho de Saúde.

“Enquanto a OMS recebe 
2 bilhões de dólares por ano 

Médicos e estudantes do Paraná
embarcam em missão humanitária

Campo Mourão – Uma equipe 
de três médicos e 25 estudantes 
de medicina de Campo Mourão 
vão prestar serviços humanitá-
rios de saúde aos moradores 
que residem no município de 
Prainha (PA) e vivem em situa-
ção de vulnerabilidade social.

Parte dos expedicioná-
rios embarca do aeroporto de 
Maringá, no dia 23 de novembro, 
com destino a Santarém (PA). De 
lá, eles encontram o restante do 
grupo – que virá de outras loca-
lidades – e todos seguem jun-
tos num barco alugado até os 
vilarejos de Boa Vista do Cuçari 
e Itamucuri, às margens do Rio 
Amazonas. O grupo fica nas 
comunidades ribeirinhas até 
o dia 3 de dezembro, quando 
retornam ao Paraná.

“O objetivo é ajudar as pes-
soas a ter mais qualidade de 
vida. Como a região é de difí-
cil acesso, grande parte dos 
moradores não tem acesso a 
saneamento básico, a energia 
elétrica, a serviços de saúde 
e muitos deles nunca falaram 
com um médico”, explica Eufâ-
nio Saqueti, urologista, coorde-
nador da expedição e professor 
do curso de medicina do Cen-
tro Universitário Integrado de 
Campo Mourão.

DO PRÓPRIO BOLSO
Essa é a terceira vez seguida 

para tentar ajudar problemas 
de saúde no mundo inteiro, a 
gente tem, só para guerra, um 
orçamento de 2,4 trilhões de 
dólares. Vocês imaginam que 
para destruir vidas e a infraes-
trutura que levou anos para ser 
construída por pessoas, os paí-
ses ricos investem muito mais 
do que para salvar vidas. Essa 
é a contradição do mundo que 
nós vivemos hoje. E é por isso 
que nós trouxemos o tema da 
desigualdade, do combate à 
fome e à pobreza no G20”, res-
saltou o presidente.

Tedros Adhanom frisou 
que os aportes são essen-
ciais para fortalecer a saúde 

nos 194 Estados-membros 
da OMS. “Por meio de vários 
eventos regionais e agora, 
na Cúpula de Líderes do G20, 
recebemos 70 promessas que 
valem 1,7 bilhão de dólares. 
Dessas promessas, mais da 
metade são de contribuidores 
inéditos à OMS, como tam-
bém de 21 países de renda 
média no mundo inteiro. 
Com essa rodada de inves-
timento e outros acordos de 
financiamento, a gente pode 
agora receber 3,7 bilhões de 
dólares, que é a contribuição 
que precisamos para realizar 
a estratégia durante quatro 
anos”, disse o diretor-geral.

Médicos e 
estudantes 
do Paraná 
vão realizar 
atendimentos 
gratuitos aos 
ribeirinhos 
que vivem às 
margens do 
Rio Amazonas
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Museu de Arte
A secretária Luciana Casa-
grande Pereira (Cultura) 
espera licitar as obras do 
Museu Internacional de Arte, 
em Foz do Iguaçu, até junho 
de 2025. O investimento 
será de R$ 200 milhões. “A 
parceria com o Pompidou e 
a Unila coloca o Paraná em 
um patamar de destaque no 
cenário cultural internacional. 
O MIA será muito mais do 
que um espaço expositivo, 
será um motor de transforma-
ção social e econômico para 
a região”, disse Luciana. A 
primeira fase das obras deve 
ser entregue em 2026.

TIC da UEL
A Secretaria da Inovação, 
Modernização e Transforma-
ção Digital repassa hoje R$ 
10,8 milhões para UEL fazer 
a reestruturação de labora-
tórios e compra de equipa-
mentos voltados a pesqui-
sadores da universidade. 
Trata-se de investimentos do 
programa de Tecnologia da 
Informação e Comunicação.

Cannabis
A Câmara Municipal de Lon-
drina aprovou em primeiro 
turno o projeto de lei do 
vereador Mestre Madureira 
(PP) que estabelece o direito 
do paciente receber gratui-
tamente, nas unidades de 
saúde pública, medicamen-
tos à base de canabidiol, 
tetrahidrocanabinol desde 
que autorizados pela Anvisa 
e prescritos por médico.

Alerta
A partir do dia 4 de dezem-
bro, o sistema de alerta 
para desastres extremos via 
telefonia celular, utilizando 
a tecnologia cell broadcast, 
vai abranger todo o Paraná e 
os estados das regiões Sul 
e Sudeste. A tecnologia, que 

se complementa a outros sis-
temas de alerta já operados 
pela Defesa Civil, começou a 
ser testada em agosto, como 
projeto-piloto em Morretes e 
União da Vitória. Da mesma 
forma, outras nove cidades 
das duas regiões brasileiras 
participaram dos testes de 
forma simultânea, geren-
ciados pela Defesa Civil 
Nacional.

Investimentos
No orçamento para 2025, o 
montante destinado unica-
mente para investimentos 
terá uma variação de 59,2%, 
saltando de R$ 3,9 bilhões 
para R$ 6,3 bilhões. “O 
secretário Norberto Ortigara 
(Fazenda) adiantou que o 
Estado fez uma poupança, 
com a boa gestão dos recur-
sos, e poderá destinar R$ 8 
bilhões para investimento no 
próximo ano, especialmente 
em infraestrutura, um dos 
gargalos de todos os estados 
brasileiros”, disse o deputado 
Luiz Cláudio Romanelli (PSD), 
presidente da Comissão do 
Orçamento do legislativo.

Notebooks
A Secretaria Estadual de 
Educação vai entregar 9.458 
notebooks para escolas 
estaduais de tempo inte-
gral e as profissionalizan-
tes. Também estão sendo 
entregues 119.119 fones de 
ouvido com microfone inte-
grado para todos os colégios 
da rede estadual. “Estamos 
capacitando 500 mil alunos 
da rede pública em progra-
mação para eles estarem 
aptos a entrarem nesse 
atual mercado de trabalho. 
Só no Paraná são 30 mil 
vagas abertas por empresas 
que querem contratar jovens 
que entendam de progra-
mação”, disse o governador 
Ratinho Junior (PSD).

Mais que Energia
A Itaipu Binacional e a Caixa Econômica Federal lançam nesta 
sexta-feira (dia 22), um novo edital de seleção de propostas 
do programa Itaipu Mais que Energia, desta vez destinado 

a organizações sociais. A expectativa é aprovar cerca de mil 
propostas que podem atender mais de 550 mil pessoas. O 
valor desta fase programa será de R$ 400 milhões. Serão 

contempladas obras, construções, ampliações, reformas ou 
adequações; aquisição de móveis e equipamentos; aquisição 
de veículos; sistemas fotovoltaicos e material de consumo.

que os expedicionários para-
naenses vão fazer esse traba-
lho voluntário na região Norte 
do Brasil. Ao longo de dez dias, 
a equipe pretende realizar 1.400 
consultas ambulatoriais, fazer 
60 pequenos procedimentos 
cirúrgicos (vasectomias, reti-
radas de hérnias, lipomas e 
drenagem de cistos sebáceos), 
distribuir medicamentos e 
materiais para atendimentos 
emergenciais.

Para isso, eles estão levando 
10 mil cápsulas de comprimidos, 
analgésicos, anti-inflamatórios, 
antibióticos – entre outros itens 
– que eles mesmos compraram 
e arrecadaram em hospitais e 
clínicas particulares ao longo do 
ano. Os custos da viagem com 
passagens aéreas e alimenta-
ção também estão sendo pagos 
pelos próprios voluntários. Cada 
um deve desembolsar cerca de 
R$ 4 mil para essa expedição.

PROJETO HUMANITÁRIO
Os trabalhos dos médicos 

e estudantes paranaenses 
fazem parte do Projeto Huma-
nika (@projetohumanika); 
fruto de uma parceria com a 
ONG Amazônia Canaã, que já 
atua na região Norte do Brasil 
há aproximadamente 25 anos 
e leva atendimento clínico e 
odontológico de maneira gra-
tuita aos ribeirinhos.

“Eu já atuava por conta 
própria, de forma voluntária. 
Depois de um tempo, surgiu a 
ideia de levar um grupo de estu-
dantes para ajudar. Ao falar com 
os acadêmicos de medicina, eles 
abraçaram a causa imediata-
mente”, conta o doutor Saqueti.

Desde que esses trabalhos 
começaram em 2022, 8 médicos 
e 70 estudantes de medicina do 
Centro Universitário já partici-
param dessas ações, realizaram 
2.400 consultas ambulatoriais, 
310 pequenos procedimentos 
cirúrgicos e distribuíram mais 
de 20 mil medicamentos e 
materiais para atendimentos 
emergenciais.
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Regulamentação da Reforma 
Tributária pode redefinir 
repasses aos Municípios

Brasília – As discussões 
sobre a reforma tributária con-
tinuam a ocupar o Congresso 
Nacional. Além das mudanças 
estruturais no sistema de arre-
cadação de impostos, outro 
tema de relevância tem sido 
levantado pelos prefeitos dos 
municípios brasileiros: os pos-
síveis impactos da Reforma Tri-
butária sobre o FPM (Fundo de 
Participação dos Municípios), 
uma das principais fontes de 
receita para as prefeituras 
brasileiras.

O FPM é um repasse consti-
tucional que representa para, 
aproximadamente 80% dos 
municípios do país, a princi-
pal ou única fonte de receita. 
O repasse é realizado três vezes 
por mês, a cada 10 dias. Os 
valores são repassados pela 
União e asseguram a conti-
nuidade de serviços públicos, 
investimentos em infraestru-
tura e programas sociais.

No entanto, com a proposta 
de reforma tributária, que 
inclui a substituição do IPI pelo 
Imposto Seletivo (IS), há incerte-
zas sobre como será mantida a 
arrecadação que compõe o FPM. 
Segundo especialistas, o novo IS 
incidirá sobre produtos especí-
ficos, como cigarros e bebidas 
alcoólicas, e será implementado 
gradualmente.

AJUSTES
Ubiratãn Dias, advogado 

especialista em direito tribu-
tário, explica que o FPM será 
ajustado para incluir a arre-
cadação do Imposto Seletivo, 
além de eventuais mudanças 
no IR. O objetivo das propostas 
de regulamentação é garan-
tir que a receita municipal 
não sofra queda significativa 
durante e após a transição do 
sistema tributário.

“Com a substituição do 
IPI e ajustes no Imposto de 
Renda, o FPM será composto 
por uma nova base de arre-
cadação, incluindo o Imposto 
Seletivo. A proposta também 
prevê um aumento na parcela 
de repasses da União ao FPM, 
garantindo que os municípios 
não sejam prejudicados com a 
reforma”, destaca.

Além disso, as propostas em 
análise indicam que a União 
deverá aumentar a parcela des-
tinada ao FPM para compensar 
possíveis reduções na arrecada-
ção de impostos como o IR e o 
IPI. Dessa forma, o fundo seria 
sustentado por uma base tribu-
tária reformulada, mas com pre-
servação dos valores repassados 
aos municípios.

Outro ponto de atenção 
é a previsão de que o IPI seja 
extinto completamente até 

2027. Para Cesar Lima, espe-
cialista em orçamento público, 
a manutenção do imposto em 
situações específicas, como 
na importação de bens e na 
Zona Franca de Manaus, pode 
mitigar os impactos. Contudo, 
Lima ressalta a necessidade de 
regulamentações claras para 
que os municípios não fiquem 
desassistidos.

“Há vários questionamen-
tos de como isso vai ser resol-
vido, em relação ao FPM. Deve 
ter uma parte de regulamenta-
ção, talvez uma parte do fundo 
federativo que vai ser criado 
passe para o IPI até a transição 
e a resolução desse problema 
com o FPM”, observa Lima.

REPASSE
Nesta semana, foi reali-

zado o segundo repasse do 
FPM do mês de novembro, 
que totalizou R$ 1,4 bilhão 
para os municípios brasileiros. 
O valor, entretanto, é cerca de 
10% menor em comparação 
ao mesmo período de 2023, 
reflexo da arrecadação tribu-
tária mais baixa.

Na região Oeste do Paraná, os 
três municípios que se destaca-
ram entre os maiores recebedo-
res são: Cascavel: R$ 851.368,75; 
Foz do Iguaçu: R$ 851.368,75 e 
Toledo: R$ 808.800,72.

Governo suspende publicidade
de bets para crianças

Brasília – O Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública publi-
cou, em decisão cautelar, a 
suspensão, em todo território 
nacional, da publicidade de 
jogos de apostas online (bets) 
destinada a crianças e adoles-
centes. Em caso de descum-
primento da medida, a secre-
taria determinou a aplicação 
de multa diária de R$ 50 mil às 
empresas responsáveis.

“A exemplo de sua condi-
ção de pessoa em desenvol-
vimento e por limites próprios 
decorrentes de seu desen-
volvimento físico e mental, 
[crianças e adolescentes] não 
possuem condições plenas de 
compreender o conceito de 
oferta, as consequências de 
uma publicidade, os exageros 

Fazenda pede bloqueio de sites ilegais
Na última segunda-feira (18), o Ministério da Fazenda encaminhou 

à Anatel (Agência Nacional de Telecomunicações) uma nova relação 
contendo 1.812 sites de apostas considerados ilegais, solicitando o 
bloqueio dessas plataformas. Em 31 de outubro, o ministério já havia 
requisitado a retirada de 1.443 domínios que operavam fora das normas 
estabelecidas. A primeira lista, enviada pela Secretaria de Prêmios e 
Apostas da Fazenda no dia 11 de outubro, incluía mais de 2.000 sites 
em situação irregular.

De acordo com a Fazenda, após ajustes e correções, mais de 5.200 
sites foram bloqueados em um período de menos de 40 dias. As pla-
taformas listadas estão em desacordo com a legislação por não terem 
solicitado autorização de funcionamento ao ministério até o prazo final, 
em 17 de setembro de 2024.

decorrentes de técnicas de 
convencimento ou o interesse 
econômico envolvido por trás 
de um anúncio divertido”, diz 
texto da nota técnica da Sena-
con que embasou a decisão.

O ministério decidiu tam-
bém suspender todas as publi-
cidades sobre bônus que os 
jogadores recebem antes 
mesmo da realização de apos-
tas nas bets. 

Temei, bandidos
A Polícia Civil do Rio de 
Janeiro adquiriu há dias o 
software Cellebrite Inse-
yets, a mais moderna 
plataforma de tecnologia 
para desbloqueio e extra-
ção de dados de celulares 
e computadores. Pagou 
R$ 19,5 milhões. O equi-
pamento vai aumentar em 
16 vezes a capacidade 
de extração de dados da 
Polícia, e ficará no novo 
Laboratório de Extração de 
dados da Subsecretaria de 
Inteligência e no Instituto 
de Criminalística 
Carlos Eboli.

Narrativa 
Com a prisão de milita-
res próximos ao general 
Braga Netto, acusados de 
conspirarem para dar um 
golpe e assassinar Lula 
da Silva, Geraldo Alckmin 
e Alexandre de Moraes, a 
Comunicação da Câmara 
dos Deputados, coman-
dada pelo petista Jilmar 
Tatto (SP), foi à campo. 
Na terça, os deputados de 
esquerda foram entrevista-
dos pela TV Câmara para 
repercutirem o caso. A 
oposição aos bolsonaristas 
está surfando no caso. 

Fim de papo
Foi o fim da tramitação da 
anistia para os presos e 
ou condenados dos ata-
ques do dia 8 de janeiro de 
2023. A morte suicida do 
homem-rojão – não havia 
bomba e sim um punhado 
de foguetes amarrados 
com ele – em frente ao 
STF e a operação da PF 
que prendeu militares que 
conspiraram pela morte de 
Lula da Silva calaram todos 
os defensores do projeto 
no Congresso Nacional.

Atuação apagada
Tem chamado a atenção de autoridades o perfil baixo 
da Agência Brasileira de Inteligência (ABIN) diante de 

tantos fatos que cobram a sua atuação. Adidos policiais 
e militares estrangeiros envolvidos na organização do 
G20 não receberam, em momento algum, informação 

sobre a atuação da Inteligência, mesmo com a presença 
de vários líderes mundiais no Rio. O senador Renan 

Calheiros (MDB-AL) manteve a palavra e não deixou a 
Comissão Mista de Controle das Atividades de Inteli-

gência funcionar em 2024, quando lhe coube presidi-la 
em conjunto com a Comissão de Relações Exteriores do 
Senado. É a comissão que cobraria de perto as ações 

dos órgãos de inteligência. 

‘Disney’ de Maricá
Prefeito eleito para o 3º 
mandato em Maricá, litoral 
do Rio, o deputado fede-
ral Washington Quaquá já 
fechou parceria para ins-
talações futuras na cidade 
de uma filial do parque de 
atrações e espetáculos 
francês Le Puy Du Fou. 
Quaquá também fechou 
parceria para instalar 
uma fábrica de aviões de 
empresa que ganhou licita-
ção na Embraer para lançar 
um modelo de bimotor para 
19 assentos.

Morena à mesa
Natural de Trancoso, 
balneário no sul da Bahia, 
a chef Morena Leite – já 
conhecida nacionalmente 
– elevou o status de seu 
nome a outros países 
atuando em buffets do 
Planalto e do Itamaraty. 
Delegações e presidentes 
se encantaram com os 
canapés e refeições servi-
dos no G20. 

ESPLANADEIRA
#Filme “Mulheres Luz da 
Transformação” estreia 
dia 10/12 no Itaú Cultu-
ral, SP. #Livro “Mulheres 
Poderosas” de Márcia 
Lagrs, reúne histórias de 
empreendedorismo, com 
lançamento em Brasília. 
#Livro “Ana Preta”, de 
J.Londe, faz homenagem 
à heroína da Guerra do 
Paraguai.. #Zizi Possi 
apresenta “Grandes 
Sucessos” dia 26 em 
Goiânia, no Teatro Rio 
Vermelho. #Michael Page 
revela que salário é prio-
ridade de 75% dos Millen-
nials no mercado. #Buser 
transportou voluntários 
da FGV para  encontro do 
G20 no Rio.
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  CNH terá novas regras
com categoria para 
carros automáticos 

 AEN 

Brasília – Quem precisa tirar ou 
renovar a Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) deverá ficar 
atento às novas regras para a 
obtenção do documento, que 
podem valer a partir de 2025. As 
principais mudanças afetam os 
motoristas da categoria B, que 
permite conduzir veículos com 
peso bruto total de até 3.500 
kg. Isso engloba automóveis 
de passeio, picapes e vans com 
lotação máxima de oito pes-
soas, por exemplo.

As mudanças fazem parte do 
Projeto de Lei 7746/17, de auto-
ria da a da deputada Mariana 
Carvalho (PSDB-RO). Segundo o 
Detran-SP, a proposta ainda está 
em tramitação. Portanto, não há 
confirmação de data para o iní-
cio da vigência das regras pro-
postas. Seja como for, o obje-
tivo da atualização é melhorar 
a segurança viária, assim como 
garantir a integridade física e 
mental dos motoristas.

O QUE MUDA 
Segundo o PL, motoristas 

As principais mudanças afetam 
os motoristas da categoria B

da categoria B serão divididos 
em subcategorias, que vão 
informar se estão aptos a diri-
gir carros somente com câm-
bio automático ou também 
câmbio manual. Essa resolu-
ção reflete a popularização 
dos modelos que fazem as tro-
cas de marcha sem interven-
ção do condutor. Além disso, 
a medida visa permitir que 
os motoristas tenham treina-
mento específico para o tipo 
de veículo que serão capazes 
de operar.

Já aqueles que forem reno-
var a CNH deverão, segundo a 
proposta, fazer um curso de 
reciclagem obrigatório, que 
passaria a ser uma exigência a 
cada cinco anos. As aulas vão 
abordar mudanças no Código 
Brasileiro de Trânsito (CBT), 
segurança viária e novas téc-
nicas de condução. Motoristas 
profissionais, tanto de passa-
geiros quanto de carga e trans-
porte, receberão conteúdos 
específicos, focando em temas 
como direção responsável.

Por fim, o PL prevê ainda 
alterações nos exames médi-
cos necessários para renovar 
a habilitação. Assim, estaria 
prevista a exigência de uma 
avaliação psicológica, além 
da física, para garantir que 
os motoristas estejam aptos 
a assumir o volante de um 
automóvel com segurança. É 
uma grande evolução quando 
a saúde mental da população 
vem sendo discutida de forma 
cada vez mais frequente em 
nossa sociedade.

Cascavel – Com o tema “As 
Diretrizes Curriculares Nacio-
nais da Formação de Profes-
sores da Educação Básica e 
o Enade das Licenciaturas”, o 
VII Fórum Municipal de Educa-
ção de Cascavel foi encerrado 
na última terça-feira (19). O 
evento, realizado a cada dois 
anos, teve início na segunda-
-feira (18) de forma online e foi 
finalizado presencialmente.

Além da apresentação cul-
tural e do diálogo de abertura, 
houve uma mesa de apresen-
tação sobre a formação de 
professores pelas instituições 
de ensino de Cascavel, abor-
dando desafios e possibilida-
des. A secretária de Educação, 
Marcia Baldini, destacou que 
este é um momento para dis-
cutir a educação e a formação 
dos docentes.

“Nós temos hoje, em nosso 
município, quase 4 mil vínculos 
de professores e professores 

Formação de professores de educação 
básica é tema de fórum em Cascavel

de educação infantil que tra-
balham na rede pública muni-
cipal de ensino. O que temos 
percebido nos últimos anos é 
uma redução considerável no 
número de pessoas que procu-
ram fazer curso de graduação 
em licenciaturas, não somente 

em pedagogia, mas também 
em outras licenciaturas que 
formam professores, e isso 
nos preocupa muito”, explica 
Marcia.

Para a secretária, é neces-
sário discutir o que está ocor-
rendo e como as formações 
estão sendo conduzidas, veri-
ficando se teoria e prática 
estão sendo trabalhadas de 
forma adequada nos cursos 
de licenciatura. “É necessário 
repensarmos políticas públi-
cas, não somente na educa-
ção superior, mas na educa-
ção básica como um todo, para 
incentivar as pessoas a busca-
rem os cursos de licenciatura. 
Caso contrário, daqui a qua-
tro ou cinco anos, haverá um 
apagão docente, uma grande 
falta de profissionais para tra-
balhar nas redes de ensino, 
não somente de Cascavel, mas 
do Paraná e do Brasil”, prevê 
Marcia. 

 A secretária de Educação, 
Marcia Baldini, destacou 
que este é um momento 
para discutir a educação e a 
formação dos docentes
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PRERROGATIVAS
A Comissão de Defesa das 
Prerrogativas Profissionais 
da OAB Cascavel informa os 
novos cargos da diretoria. 
O advogado Aldino Junior 
Bodanese Balbinoti passa a 
ser o presidente da Comis-
são, acompanhado pelo 
vice Moacir Ferrari (OAB/
PR 84.236). Nicole Thalia 
Ferreira exerce a função de 
secretária.

GESTÃO DE 
RESULTADO
A OAB Cascavel é referência 
pela gestão que está sendo 
desenvolvida. Um vídeo 
institucional, de balanço 
de atividades, foi produzido 
demonstrando os grandes 
avanços que foram alcança-
dos nos últimos dois anos. 
A Subseção tem tido um 
importante crescimento e 

ANIVERSÁRIO DA OAB
No dia 18 de novembro, foi celebrado o aniversário da OAB 
(Ordem dos Advogados do Brasil). A entidade foi fundada 
em 1930, a partir do art. 17 do Decreto nº 19.408, assi-
nado por Getúlio Vargas. Desde sua criação, a OAB tem 
desempenhado um papel vital na promoção da justiça. A 

instituição se envolveu em grandes momentos históricos e 
está entre as mais influentes do país.

WORKSHOP
As comissões de Direito Digital e Inovação e de Direito 

Agrário e do Agronegócio promoverão um workshop sobre 
Mercado de Crédito de Carbono no Agro. A ação ocorrerá 
no dia 28 de novembro, às 18h30, na sede da OAB Cas-
cavel (Av. Assunção, 668).  Os palestrantes são Cláudia 

Beatriz Schneider Braun, Marco Portes e Daiane Bertol. O 
evento é gratuito, aberto para a comunidade em geral e 

não é necessário se inscrever.

fortalecimento, com ações 
inovadoras e corajosas, 
incluindo de interação com 
a sociedade. Outro desta-
que especial é a defesa de 
prerrogativas e dos interes-
ses da classe.

CAMPANHA DE 
NATAL
Em breve, será lançada a 
campanha de natal da OAB 
Cascavel, com o objetivo 
de atender crianças em 
vulnerabilidade social. A 
Subseção tem realizado 
anualmente esta ação, que 
tem conexão com o caráter 
de responsabilidade social 
da entidade. Os detalhes 
sobre a campanha serão 
divulgados nas redes 
sociais da Subseção, mas 
você já pode ir separando 
donativos para participar 
desta união solidária.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Pode comemorar: com o céu sorrindo para os seus 
interesses, qualquer perrengue ou tarefa que surgir 
pela frente deve se resolver numa boa! A sorte vai 
sorrir para o seu lado e é um ótimo dia para fazer 
uma fezinha! Seu lado mais envolvente e charmoso 
ganha destaque, sinal de sucesso no amor. 
Cor: MARROM Palpites: 15, 51, 08

TOURO  21/4 a 205
O trabalho tem tudo para correr com tranquili-
dade, e você pode brilhar em tarefas que pedem 
bom–senso e praticidade. O Sol entra em Sagitário 
nesta noite e destaca sua intuição, além da capa-
cidade de enfrentar qualquer problema. Reforce 
os laços no amor. 
Cor: PRETO Palpites: 06, 17, 42

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Você pode se mostrar mais falante e comunicativo 
do que o normal, Gêmeos, e isso não é pouca coisa! 
Mas é a entrada do Sol em Sagitário nesta noite que 
promete movimentar os relacionamentos e animar 
o seu coração. Deixe a solidão bem longe e curta a 
companhia das pessoas que ama! 
Cor: AMARELO Palpites: 10, 21, 55

CÂNCER 21/6 a 21/7
Se depender das estrelas, tudo o que envolve 
dinheiro conta com as melhores energias, e você 
pode usar seu sexto sentido para encher o bolso. 
A saúde ganha destaque à noite, com a chegada 
do Sol a Sagitário, e vale a pena agir com mais cui-
dado neste setor. No amor, cuidado com ciúme. 
Cor: ROSA Palpites: 38, 16, 07

LEÃO 22/7 a 22/8
A Lua segue firme e forte em seu signo, anunciando 
uma dose extra de energia para encarar tudo que 
pintar pela frente e mais um pouco! Criatividade e 
foco serão a base para ter sucesso, especialmente 
no trabalho. O amor está blindado pelos astros. 
Cor: CINZA Palpites: 33, 06, 08

VIRGEM 23/8 a 22/9
A Lua destaca sua intuição e você pode enxergar 
algo que estavam escondendo de você e até apren-
der mais sobre assuntos místicos ou religiosos. No 
trabalho, é hora de agir com cautela e não revelar 
seus planos para qualquer um. Seu maior desafio 
será controlar o ciúme ou a impaciência no amor. 
Cor: PRATA Palpites: 38, 47, 36

LIBRA  23/9 a 22/10
A dobradinha diplomacia mais ótimas ideias ganha 
destaque e pode ser uma maneira inteligente para 
lidar com as pessoas. Um clima descontraído com 
os amigos marca os momentos de lazer, inclusive 
nas redes sociais. No amor, mantenha o clima leve 
e descontraído! 
Cor: AMARELO-OURO Palpites: 19, 03, 37

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Você vai cair da cama com muita disposição para 
mergulhar no trabalho e conquistar qualquer obje-
tivo, Escorpião! Com sua ambição no modo turbo, 
é hora de focar nos seus objetivos porque nada 
será capaz de ficar no seu caminho. Há sinal de 
compromisso e dedicação no amor. 
Cor: LILÁS Palpites: 31, 59, 41

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
O céu anuncia boas novas para contatos profissio-
nais e interação com gente de longe hoje, inclusive 
no trabalho. Tudo o que puder ser feito em equipe 
tem mais chance de dar certo, então bora lá juntar 
forças com colegas que estão no mesmo barco. O 
amor conta com boas vibes. 
Cor: VERDE Palpites: 40, 15, 42

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
O céu avisa que as transformações no trabalho 
estão em destaque, e você vai precisar de dedica-
ção para driblar imprevistos. À noite, o Sol chega ao 
seu inferno astral: aproveite para descansar, curtir 
o seu canto e prestar atenção ao que é seu. Aposte 
nas demonstrações de carinho no amor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 45, 54, 02

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
A Lua segue enviando boas energias para os rela-
cionamentos, e as parcerias contam com o apoio 
das estrelas. E com o Sol estimulando as amizades, 
você fará o possível para evitar o isolamento e vai 
buscar companhia em todos os momentos. A sin-
tonia no amor tem tudo pra crescer. 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpites: 33, 40, 32

PEIXES 20/2 a 20/3
Você vai precisar de uma dose extra de fé, foco e 
café se quiser dar conta de todas as tarefas. O céu 
promete as melhores vibes para colocar o serviço 
em dia! Pode até se surpreender com tudo o que 
vai conseguir realizar agora se não se distrair no 
meio do caminho. Boas vibes no amor. 
Cor: DOURADO Palpites: 46, 21, 03
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P G I
D E S A N I M O

D E L R A M P A
R U G I R O S

T O C O R O S I
S I D R A T S

ME T A A R C O
O C A P I D A

P L A C A R E L
A D O I A R A

L E V E A C N E
A R MA O N C
D E M I T I D O

P O Ç O H A R A S

Desalen-
to; abati-

mento

Sem
nenhuma 
maquia-

gem (pop.)

Tecido
para fazer
bichos de
brinquedo

Tributo
conhecido

como
"Leão"

Vegetação
no meio do

deserto

Tecla para
apagar

(Inform.) 

"(?) Vinga-
dores",
filme

101, em
algarismos
romanos

Divisão
da área

hospitalar

Resultado
de uma
partida

esportiva

Queijo sem
sal usado
em dietas

Sereia
de rios
e lagos
(Folcl.)

Museu no
Aterro do
Flamengo

(RJ)

Parte da
calça em

que se usa
o cinto

Fazenda
para

criação de
cavalos

Varredor
de ruas
Contar 

(um fato)

Pista para
skatistas
Deus, em

inglês
Urrar;
bramir 
Parte

de tronco
(?) Cam-
pos, atriz
Temor do
camelô

Arma
indígena

Pedaço de
louça

Bebida fei-
ta com su-
co de maçã

Objetivo

Capitão
(abrev.)
Adorno;
enfeite

Antônimo
de "volta"
Alexandre
Nero, ator

Sufixo de
"acabado"
De pouco

peso

Monta
(barraca)

Dispensado 
do cargo

Grande
buraco do

qual se
tira água

Consoan-
tes de
"nuca"

Inflamação
cutânea

Ivo Holanda,
humorista

3/del — god. 4/leve — meta — poço — toco. 8/desânimo.

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          
      

        

Crescente
08/12 - 12h26

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 21/11/2024

Sol Paranaguá
max 22
min 21

Cascavel
max 28
min 21

Foz do Iguaçu
max 31
min 23

max 31
min 21

Curitiba
max 20
min 17

FASES 
DA LUA

Sexta 22/11/2024

Sábado 23/11/2024

Nublado com chuva

Nova
01/12 - 03h22

Minguante
22/11 - 22h27

Cheia
15/11 - 18h28

Sol

concurso: 990Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 09 09 06 09 02 04 03

Super Sete concurso: 623C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

AGOSTO

02 06 11 14 16 23 26

Megasena
01 03 04 05 06 08 10 11 

12 14 16 18 19 20 25concurso: 2798Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 15 22 23 36 37 40

concurso: 2741

concurso: 2169

14 19 27 36 42 45

concurso: 5919

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2700Lotomania

26609
92517
09012
50795 
29199 

14 16 31 33 38 43 58 
FERROVIÁRIO CE

13 19 26 35 57 
concurso: 6586

03 09 18 54 59 60

06 15 19 21 26 28 29 33 35 38 
40 46 61 77 80 87 93 94 98 99

Loterias
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S

concurso: 3248Lotofácil

max 33 
min 23

O que semear a perversidade segará males; e com 
a vara da sua própria indignação será extinto. O que vê 
com bons olhos será abençoado, porque dá do seu pão 

ao pobre. Lança fora o escarnecedor, e se irá a contenda; 
e acabará a questão e a vergonha. O que ama a pureza 

de coração, e é amável de lábios, será amigo do rei.

PROVÉRBIOS 22:8-11
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Brasil fecha acordos bilaterais com a 
China, mas não adere à Rota da Seda
Brasília – O Brasil e a China assi-
naram 37 acordos comerciais 
nesta quarta-feira (20) para a 
abertura de mercado em áreas 
como agricultura, intercâmbio 
educacional e cooperação tec-
nológica. Os tratados foram fir-
mados durante a visita do pre-
sidente chinês, Xi Jinping, ao 
Palácio do Alvorada ontem. O 
país asiático é o maior parceiro 
comercial do Brasil.

Em declaração a jornalistas 
depois de reunião, o presidente 
Lula anunciou que os dois países 
elevaram a parceria estratégica 
global ao patamar de “comuni-
dade de futuro compartilhado 
por um mundo mais justo e um 
planeta sustentável”. O gover-
nante brasileiro disse querer 
ampliar e diversificar a pauta 
comercial com a China.

“Estamos determinados 
a alicerçar nossa cooperação 
pelos próximos 50 anos em 
áreas como infraestrutura 
sustentável, transição ener-
gética, inteligência artificial, 
economia digital, saúde e 
aeroespacial. Por essa razão, 
estabeleceremos sinergias 
entre as estratégias brasilei-
ras de desenvolvimento, como 
a NIB (Nova Indústria Brasil), o 
PAC (Programa de Aceleração 

Lançado edital de R$ 10,9 milhões para programa de produtividade nas indústrias

do Crescimento), o Programa 
Rotas da Integração Sul-Ame-
ricana, e o Plano de Transfor-
mação Ecológica, e a Iniciativa 
Cinturão e Rota”, disse Lula.

A última iniciativa mencio-
nada pelo presidente brasileiro 
se refere ao maior programa de 
infraestrutura da China no exte-
rior, conhecido como Nova Rota 
da Seda. Os chineses esperavam 
poder anunciar a adesão do Bra-
sil à iniciativa, mas o governo 
brasileiro decidiu não assinar o 
acordo em sua plenitude. O Pla-
nalto considera que já há inicia-
tivas em curso e que pode con-
tinuar buscando investimentos 
chineses sem se alinhar direta-
mente a uma estratégia geopo-
lítica de Xi Jinping.

O Executivo brasileiro foca a 
participação chinesa em quatro 
grandes eixos: investimentos em 
obras do Novo PAC, construção 
e reforma das rotas de integra-
ção regional na América do Sul, 
aportes em projetos de transi-
ção energética e modernização 
do parque industrial.

China e Brasil já integram 
conjuntamente o Brics (bloco 
composto originalmente pelos 
dois países com Índia, Rússia 
e África do Sul) e se aproxima-
ram ainda mais recentemente 

ao apresentarem em conjunto 
uma proposta de resolução 
política para a guerra entre a 
Rússia e a Ucrânia. Lula anun-
ciou que duas forças-tarefas 
entre os dois países foram cria-
das para apresentar projetos 
prioritários nas áreas de coo-
peração financeira e desenvol-
vimento produtivo e sustentá-
vel. Os grupos terão dois meses 
para apresentar propostas.

“Há meio século, China e 
Brasil cultivam uma amizade 
estratégica baseada em inte-
resses compartilhados e visão 
de mundo próximos. A China é 
a maior parceira comercial do 

Brasil desde 2007. Em 2023, 
o comércio bilateral atingiu 
o recorde histórico de U$ 157 
bilhões”, declarou o chefe do 
Executivo brasileiro.

ACORDOS
Foram assinados acor-

dos nas áreas de comércio e 
investimentos, infraestrutura, 
indústria, energia, mineração, 
finanças, comunicações, desen-
volvimento sustentável, turismo, 
esportes, saúde e cultura.

Lula voltou a defender uma 
reforma da governança global e 
um sistema internacional demo-
crático, “mais justo, equitativo e 

ambientalmente sustentável”. 
“Os entendimentos comuns 
entre o Brasil e a China para 
uma resolução política para 
uma crise na Ucrânia são exem-
plos da convergência de visões 
em matéria de segurança inter-
nacional. Jamais venceremos 
o flagelo da fome em meio à 
insensatez das guerras”, afirmou 
o presidente brasileiro.

ABERTURA DE MERCADO
Em seu discurso, Lula deu 

destaque à participação de 
empresas chinesas na área de 
infraestrutura no Brasil, como na 
construção de usinas hidrelétri-
cas e ferrovias. “Isso representa 
emprego, renda e sustentabili-
dade para o Brasil”, disse. O pre-
sidente brasileiro também afir-
mou que companhias brasileiras 
têm ampliado participação no 
mercado chinês e citou WEG, 
Suzano e Randon. O chefe do 
Executivo brasileiro anunciou 
que a BRF, maior produtora de 
carne do mundo, investirá US$ 
80 milhões na compra de uma 
moderna fábrica para o proces-
samento de carnes em Henan, 
na China. “O agronegócio [bra-
sileiro] continua a garantir a 
segurança alimentar chinesa”, 
disse Lula.

Curitiba  – O Governo do 
Estado, em parceria com o 
Senai Paraná, lançou a nova 
fase do Programa Jornada de 
CT&I do Setor Industrial, que 
tem como objetivo aumentar 
a competitividade e a produ-
tividade das indústrias para-
naenses. Em evento realizado 
na terça-feira (19), no Campus 
da Indústria da Fiep, foi feito o 
lançamento de uma Chamada 
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Pública   de R$ 10,9 milhões, 
destinado ao Programa Jor-
nada da Produtividade, que 
financiará bolsas de agentes 
de eficiência produtiva e de 
agentes de implementação 
tecnológica, destinadas a pro-
fissionais especializados em 
pesquisa, desenvolvimento 
e inovação. Eles atuarão em 
ações a serem implementadas 
nas indústrias.

O programa tem como foco 
acelerar o crescimento local 
por meio de soluções tecnoló-
gicas e de estratégias de mer-
cado para micro, pequenas e 
médias indústrias de todos os 
segmentos. 

Os recursos do edital 
serão destinados ao custeio 
de bolsas-auxílio para 106 
profissionais de diferentes 
áreas de formação, no valor 

individual de R$ 5.125,00 por 
mês, pelo período de dois 
anos. Denominados Agente 
de Implementação Tecnoló-
gica e Agente de Eficiência 
Produtiva, esses bolsistas 
desenvolverão atividades na 
Região Metropolitana de Curi-
tiba e em cinco cidades do 
Interior: Londrina, na região 
Norte; Maringá, no Noroeste; 
Ponta Grossa, na região do 

Campos Gerais; Cascavel, no 
Oeste; e Francisco Beltrão, no 
Sudoeste do Estado.

Com o apoio do Senai 
Paraná, os bolsistas contarão 
com mentoria, treinamentos e 
gestão técnica, além de cola-
boração com os coordenado-
res dos projetos para garantir o 
sucesso das iniciativas a serem 
implementadas junto às indús-
trias paranaenses.

O líder chinês foi recebido com honras militares 
no Palácio do Alvorada
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Inter joga para garantir vaga na Libertadores
Cascavel – Com treze partidas 
de invencibilidade, o Internacio-
nal tem tudo para acreditar em 
mais uma vitória nesta quinta-
-feira, às 20 horas, no fecha-
mento da rodada 34 e garantir 
a classificação antecipada para 
a Libertadores de 2025. O time 
de Roger Machado enfrenta o 
Vasco, em São Januário, e pre-
cisa terminar a rodada com 13 
pontos à frente de Cruzeiro e 
Bahia para ficar com a vaga. 
Algo facilitado pela derrota dos 
mineiros para o Corinthians na 
manhã de ontem. 

O volante Fernando está 
recuperado de lesão e tem 
retorno confirmado ao time. 

A volta do Polvo é impor-
tante também pelas ausências 

Timão vence duelo e 
mira Sul-Americana

S. Paulo – O Corinthians 
venceu o Cruzeiro por 2 a 
1 na manhã de ontem, na 
Neo Química Arena, pela 34ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro, afastou ainda mais 
o risco de rebaixamento e 
começa a ver de perto um 
objetivo difícil, mas não 
mais impossível: uma vaga 
nas competições da Conme-
bol. A Sul-Americana está 
mais próxima, mas existem 
chances reais de chegar à 
Libertadores de 2025. 

Com um início avas-
salador, o Timão marcou 
com Memphis Depay e Yuri 
Alberto e garantiu a quinta 

vitória seguida na competi-
ção – Kaiki descontou para a 
Raposa, que usou time todo 
reserva pensando na final 
da Copa Sul-Americana, no 
próximo sábado. O time de 
Ramón Díaz se firma na parte 
de cima da tabela e entra em 
uma briga que era impro-
vável. Com quatro jogos 
pela frente, é possível, sim, 
sonhar. 

O Corinthians tem mais 
um confronto direto no 
próximo domingo, quando 
recebe o Vasco, às 16h (de 
Brasília), na Neo Química 
Arena, pela 35ª rodada do 
Brasileirão. 

de Bruno Gomes e Bernabei. 
A dupla de laterais cumprirá 
suspensão pelo terceiro car-
tão amarelo. Braian Aguirre, 
que fará a estreia pelo Inter, e 
Renê serão os substitutos.

Rochet, Rafael Borré e 
Enner Valencia estarão à dis-
posição. O trio de selecioná-
veis retornou das Eliminató-
rias e encontrou a delegação 
no Rio de Janeiro. O uruguaio 
e o colombiano serão titulares, 
enquanto o equatoriano fica 
como alternativa.

O Vasco também terá 
alguns retornos para o jogo 
em casa. O zagueiro João Vitor 
cumpriu suspensão e o meia 
Paulinho está recuperado de 
lesão. 

S.Paulo – O empate contra o 
Uruguai, na Fonte Nova, gerou 
uma nova onda de críticas 
da imprensa e torcedores ao 
trabalho do técnico Dorival 
Junior. Em entrevista após o 
jogo, ele apontou que houve 
evolução no trabalho tático 
da equipe. 

“Nós brasileiros olha-
mos para o lado negativo 

das coisas. Falo isso de um 
modo geral e principalmente 
no futebol. Eu vejo por outro 
lado e também não estaria 
satisfeito se a gente estivesse 
em segundo lugar, porque 
acho que nós estamos em 
um processo. Estamos bus-
cando uma melhora, ela vem 
acontecendo, isso é muito 
claro, precisa ainda de um 

equilíbrio maior. As leituras 
estão sendo próximas daquilo 
que estamos vendo, por isso 
a confiança é grande de que 
daqui a pouco nós podemos 
deslanchar’’, afirmou.

A seleção fechou o ano na 
quinta colocação das elimi-
natórias, com 18 pontos. A 
liderança é da Argentina, 
com 25.

Pato vai pra final e 
mira mais um título

Roger Machado pode conquistar vaga na Libertadores se vencer esta noite

RICARDO DUARTE

Dorival aponta evolução em empate com Uruguai

Pato Branco – O Pato Futsal 
está na final da Série Ouro do 
Campeonato Paranaense de 
Futsal 2024. A classificação foi 
confirmada com a vitória sobre 
o Cad/Guarapuava, por 5 x 2, 
na terça-feira (19), no Giná-
sio Dolivar Lavarda, em Pato 
Branco, pelo jogo de volta da 
semifinal da competição. O 
futsal de Pato Branco busca o 
quinto título estadual (1990, 
2006, 2017 e 2023), sendo o 
terceiro na era Pato Futsal.

Agora,  o  Pato Futsal 
aguarda o vencedor do con-
fronto entre Umuarama e 
Marreco, que se enfrentam na 

outra semifinal apenas dia 27 
de novembro. O certo é que 
o jogo de ida da decisão será 
fora de casa e a volta, o jogo 
final, em Pato Branco.  Antes da 
decisão no estadual, o Pato vol-
tará atenções à semifinal da Liga 
Nacional de Futsal (LNF). Sábado 
(23), às 18h30, tem o duelo da 
ida contra o Jaraguá (SC).

    BRASILEIRÃO – 34ª RODADA
20h00 Vasco x  Internacional

COPA BRASIL SUB20 – SEMIFINAL
15h30 São Paulo x  Bahia 
20h00 Palmeiras x  Ceará

AGENDA DE JOGOS

ESTRELAS DO OESTE É VICE-CAMPEÃ

Cascavel brilhou no último campeonato brasileiro de futebol 7. A equipe das Estrelas do Oeste conquistou o 
vice-campeonato. O título ficou com a equipe mineira Jacaré Alfredo. A equipe ainda teve a goleira Lidi como 
a melhor da competição. Com a conquista, o time ganha mais calendário para o próximo ano, quando vai dis-
putar a Libertadores. 
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CNPJ 05.138.553/0001-29
NIRE 41204834272

Estrada Rural Braganey x Iguatu, KM 06, Caixa postal nº 106
Iguatu no Estado do Paraná - CEP 85.423-000

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO DOS SÓCIOS
Pela presente, na qualidade de administrador, convocamos os sócios da OURO VERDE 
ENERGÉTICA LTDA, CNPJ 05.138.553/0001-29, NIRE 41204834272, para Reunião de 
Sócios, na sede da sociedade, a ser realizada no dia 30/11/2024, às 14:00 horas em 1° 
Convocação e, 14:30 horas em 2° Convocação, para a seguinte ordem do dia: 1. Eleição 
de novos administradores sócios e não sócios, apresentação dos candidatos a 
Administradores, deliberação e votação. 2. Os presentes deverão assinar o livro de 
presença da reunião de sócios, sob pena de perder o direito a manifestação e 
deliberação. 2.1. Os presentes poderão apresentar voto em separado, mas deverão 
assinar a ata final, sob pena de não recebimento de voto. 3. Autorização para que os 
novos administradores eleitos, promovam o cancelamento da 5ª alteração de contrato, 
arquivado sob nº 202379024350 em 08/11/23, que é objeto da ação de destituição de 
administrador, com declaratória e cancelamento de ato na Jucepar, com exibição de 
documentos e antecipação de tutela do processo 0009554-35.2024.8.16.0021, que 
tramita na 4ª Vara Cível de Cascavel do Estado do Paraná, promovida pela sócia 
ZANDAVALLI HOLDING LTDA. 4. Quórum: A eleição dos novos administradores sócios 
e demais matérias serão deliberadas mediante a aprovação por maioria simples dos 
sócios presentes ou representada, na legislação vigente. 5. Instruções para participação: 
a) Representação: caso algum sócio não possa participar pessoalmente, poderá ser 
representado por procurador devidamente constituído, com poderes específicos, 
devendo a procuração ser enviada para e-mail , e/ou telefone 47-
999010071, até cinco dias antes, com poderes específicos para deliberar sobre a pauta 
do dia.

Iguatu no Estado do Paraná, 21 de novembro de 2024.
JONATHAN MAFRA TAMBOSI 

Administrador

adm@ouroverde.net

OURO VERDE ENERGÉTICA LTDA.

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO 
OESTE DO PARANÁ

UNIOESTE – Campus Mal. Cândido Rondon (UASG 926273)
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO nº 2024/2024-GMS (92024/2024-ComprasGov) e-
Protocolo nº 22.866.151-1/2024. Objeto: “Contratação de empresa especializada na 
prestação de serviços de médico-veterinários, sob demanda, para atendimento dos 
animais bovinos, ovinos e equinos da Estação Experimental da Unioeste, situada à 
Linha Guará, Zona Rural deste município de Marechal Cândido Rondon – PR e 
Estação Experimental da Unioeste, situada à Linha Boa Esperança, Zona Rural do 
município de Entre Rios do Oeste – PR”. Valor Total Máximo: R$ 114.742,00.
RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A partir das 08h00 do dia 21/11/2024, no sítio 
https://www.gov.br/compras/pt-br/sistemas/comprasnet-siasg. ABERTURA DAS 
PROPOSTAS E RECEBIMENTO DOS LANCES: A partir das 09h00min, do dia 
05/12/2024, horário de Brasília/DF, no mesmo endereço eletrônico. O edital e demais 
informações complementares encontram-se à disposição dos interessados em
www.gov.br/pncp/pt-br ou https://midas.unioeste.br/ sgav/arqvirtual#/ ou ainda 
www.transparencia.pr.gov.br/pte/compras/licitacoes. Mal. Cândido Rondon, 19 de 
novembro de 2024. Cleide Maria Marsaro Scherer /Pregoeira.

Hilux e SW4 estreiam novidades na linha 2025
A Toyota do Brasil reitera o 

compromisso da marca com 
a excelência ao apresentar a 
nova linha 2025 dos modelos 
Hilux e SW4, já disponíveis na 
rede autorizada Toyota em 
todo território nacional com 
importantes atualizações na 
motorização, novos recursos 
de segurança conectados e 
inédito programa de garantia 
Toyota 10.

Além de reforçar o padrão 
de qualidade, robustez, durabi-
lidade e versatilidade de ambos 
os modelos, as atualizações 
consolidam a liderança entre 
as picapes médias a diesel e 
os SUVs grandes: a Hilux regis-
trou 41.623 unidades vendidas 
de janeiro a outubro de 2024; 
o SW4 soma 13.937unidades 
neste período.

Para atender aos mais varia-
dos perfis de consumidor, a 
nova Hilux 2025 recebeu câm-
bio automático de seis veloci-
dades nas versões destinadas 
ao trabalho Cabine Chassi e 
Cabine Simples. Essas configu-
rações visam atender uma cres-
cente demanda do segmento 
de vendas diretas e comple-
mentam a linha que, desde o 
mês de agosto de 2024, oferece 
a configuração Power Pack AT.  

“Robustez e durabilidade 
consolidaram o sucesso da 
Hilux e os ótimos resultados 
comprovam a força da Toyota 
também no segmento nas Ven-
das Diretas. Nosso compro-
misso com o público e com as 
demandas de mercado deram 
origem às novas versões e, 
agora, a Hilux se torna o único 
modelo com Cabine Chassi e 
Cabine Simples a contar com 
o conforto e a comodidade da 
transmissão automática no 
mercado brasileiro.” ressalta 
Fábio Lage Domingues, gerente 
geral de vendas da Toyota do 
Brasil. 

REDUÇÃO DE EMISSÕES
Reafirmando o compro-

misso da Toyota com a des-
carbonização e a redução da 
emissão de poluentes em todo 
o portfólio, os modelos Hilux e 
SW4 passaram por atualizações 
nas motorizações para se ade-
quarem às novas regulamenta-
ções de emissões Proconve L8, 
que entrarão em vigor a partir 
de janeiro de 2025. 

Seguindo a filosofia da 
marca de melhoria contínua, 
todas as versões receberam 

novo filtro de partículas diesel 
(DPF) capaz de reter e tratar 
resíduos gasosos que seriam 
emitidos ao meio-ambiente, 
além do tanque de ureia (Arla 
32), aditivo capaz de reduzir as 
emissões de poluentes como o 
óxido de nitrogênio (NOx). 

Disponível em todas as con-
figurações de Hilux e SW4 2025, 
o renomado motor turbodiesel 
2.8L 16V tem 204 cv de potência 
e 42,8 kgfm de torque a 3.400 
rpm nas versões com câmbio 
manual; quando associado à 
transmissão automática de seis 
marchas sequenciais, o con-
junto tem 50,9 kgfm de torque 
a 2.800 rpm. 

RECURSOS DE SEGURANÇA
Para a linha 2025, a Hilux (a 

partir da versão SRV) e o SW4 
(em todas as versões) rece-
bem o sistema Toyota Serviços 
Conectados, que permite ao 
proprietário consultar status 
do veículo, histórico de via-
gens, lembrete para revisões, 
indicadores de consumo e diag-
nóstico de falhas sem nenhum 
custo adicional no aplicativo 
Toyota App. 

Além disso, o proprietário 
pode contar com rastreamento 
e imobilização de veículo rou-
bado, alertas remotos de limite 
de velocidade e acionamento 
do alarme, cerca geográfica – 
que permite determinar um 
perímetro de circulação a partir 
do qual é enviada uma notifica-
ção –, monitoramento aprimo-
rado que aciona o cliente em 
caso de acidente e as autori-
dades caso não seja possível 
o contato, e contratar adicio-
nalmente Wi-Fi para até oito 
dispositivos. 

Com especial atenção às 
exigências dos clientes fiéis 
da marca, a Toyota, em parce-
ria com a Toyota Corretora de 
Seguros e a Mitsui Sumitomo 

Seguros, disponibiliza também 
a modalidade de Seguro Conec-
tado, que permite integrar as 
informações do veículo e do 
condutor à seguradora para a 
aplicação de benefícios e even-
tuais descontos de maneira 
personalizada.

Todos os clientes segurados 
terão isenção do valor da assi-
natura do pacote completo de 
serviços no Toyota App durante 
o período de cobertura.  Além 
disso, os clientes que finan-
ciarem os veículos pelo Banco 
Toyota do Brasil terão acesso a 
todos os recursos conectados 
de segurança gratuitamente 
durante parte do período de 
financiamento.

EQUIPAMENTOS
Nas versões Cabine Chassi 

e Cabine Simples, a Hilux tem 
ar-condicionado, acendimento 
automático dos faróis, coluna 
de direção com regulagem de 
altura e profundidade. Itens 
como airbag de joelho para o 
motorista, bloqueio do diferen-
cial traseiro (com acionamento 
elétrico), freios ABS e sistema 
auxiliar EBD (distribuição ele-
trônica de força de frenagem) 
nas quatro rodas, assistência 
de subida (HAC), controle ele-
trônico de estabilidade (VSC), 
controle eletrônico de tração 
(A-TRC) e luz de frenagem emer-
gencial automática seguem dis-
poníveis em toda a linha Hilux.

Nas versões com cabine 
dupla, a Hilux ainda vem com 
mais quatro airbags (dois late-
rais e dois de cortina), totali-
zando 7 airbags, sistema uni-
versal Isofix® para fixação de 
cadeirinha para crianças no 
banco traseiro, assistente de 
reboque e central multimídia 
com tela de 9 polegadas e 
espelhamento sem fio para 
Apple CarPlay® e Android Auto®.

Já a versão SR acrescenta 

ar-condicionado de duas zonas 
automático digital, computador 
de bordo e controle de veloci-
dade de cruzeiro.

Na versão SRV, destaque 
para o conjunto ótico, com 

faróis e lanterna de LED, rodas 
de alumínio de 18 polegadas 
e interior com acabamento 
em couro e material sintético 
que conferem mais requinte e 
sofisticação.

Pacotes de segurança
Nas configurações SRX e SRX Plus, a picape oferece sistema de monitor 

de visão 360º (Panoramic View Monitor – PVM), que dá suporte ao moto-
rista na identificação de movimentos ao redor de todo o veículo, sistema 
de áudio premium JBL®, e pacote de segurança ativa Toyota Safety Sense 
(TSS) com:

Sistema de Pré-Colisão Frontal (PCS) que usa a câmera e o radar de 
ondas milimétricas para detectar veículos que circulam nas ruas e estradas 
e ao identificar a possibilidade de uma colisão, alerta o motorista por meio 
de avisos sonoros e visuais e ativa a assistência de frenagem, para evitar 
ou reduzir os danos.

Sistema de Alerta de Mudança de Faixa (LDA) que foi projetado para alertar 
o motorista ao detectar desvios de pista, quando as linhas divisórias são visíveis.
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Kart Clube cancela prova
A diretoria do Kart Clube de Cascavel 

comunica o cancelamento da Prova Fes-
tiva de Longa Duração (Endurance), que 
estava marcada para o próximo sábado, 
no Kartódromo Delci Damian. O presi-

dente Rafael Paiva informa que a decisão 
foi tomada em função do pouco número 
de interessados em participar da prova. 

Goiânia definirá concorrentes ao
título da Stock Car Pro Series

A Stock Car Pro Series está 
muito perto de conhecer os 
pilotos que vão concorrer ao 
título da temporada 2024. De 
amanhã a domingo, o Autó-
dromo Internacional Ayrton 
Senna, em Goiânia, será palco 
da 11ª e penúltima etapa de 
um campeonato repleto de 
competitividade, equilíbrio 
e reviravoltas. Será a derra-
deira oportunidade que os 
competidores da principal 
categoria do automobilismo 
brasileiro terão para pon-
tuar antes da aplicação dos 
descartes e da definição dos 
finalistas que vão lutar pelo 
Troféu dos Campeões, entre-
gue no pódio do Autódromo 
de Interlagos, em São Paulo, 
em 15 de dezembro.

Com duas etapas para o 
desfecho do campeonato, 
ainda estão em jogo 274 pon-
tos, deixando a disputa pelo 
título completamente aberta, 
em contexto de enorme impre-
visibilidade, sobretudo quando 
se leva em conta que a tempo-
rada já registrou 15 vencedores 
diferentes, enquanto 22 com-
petidores escalaram o pódio 
ao menos uma vez no ano.

Ao término da etapa de 
Goiânia, o regulamento prevê 
a aplicação dos descartes das 

Pos. Piloto Pontos
1º) Gabriel Casagrande 766
2º) Ricardo Zonta 742
3º) Felipe Massa 38
4º) Dudu Barrichello 734
5º) Bruno Baptista 716
6º) Julio Campos 715
7º) Daniel Serra  628
8º) Felipe Baptista 627
9º) Rafael Suzuki 614
10º) Rubens Barrichello 608
11º) Felipe Fraga         605
12º) Enzo Elias 602
13º) Thiago Camilo 570
14º) Ricardo Maurício 524
15º) Arthur Leist 507

16º) Lucas Foresti 505
17º) César Ramos 498
18º) Nelson Piquet Jr 479
19º) Gaetano Di Mauro 473
20º) Atila Abreu 427
21º) Guilherme Salas 398
22º) Gianluca Petecof 358
23º) Zezinho Muggiati 358
24º) Cacá Bueno 352
25º) Vitor Baptista 339
26º) Allam Khodair 322
27º) Lucas Kohl 186
28º) Marcos Gomes 166
29º) Gabriel Robe 93
30º) Luan Lopes 16
31º) Raphael Teixeira 7

Matias Dominguez conquista 3º pódio consecutivo no Brasileiro
Campeão brasileiro da 

Mirim em 2023 e vice-cam-
peão da Cadete em 2024, o 
maranhense Matias Domin-
guez (FC Oliveira/FC Motos) 
conquistou mais um pódio 
em competições de caráter 
nacional. No último sábado 

(16), no Kartódromo Luigi 
Borghesi, em Londrina (PR), 
ele encerrou sua participa-
ção nas provas do Grupo 2 
do Campeonato Brasileiro de 
Kart em quarto lugar na cate-
goria Mini 2T.

“Esperávamos poder lutar 

pelo título na Final, mas não 
foi possível. Na sexta-feira 
já sentimos a falta de rendi-
mento no kart do Matias e 
no sábado, na Final, isso se 
repetiu”, lamenta Rodrigo 
Dominguez, pai de Matias. 
“De qualquer forma, pelo 

rendimento do kart, o 4º lugar 
foi um bom resultado. E um 
pódio no Campeonato Brasi-
leiro sempre é um resultado 
importante. O Matias mos-
trou mais uma vez que vive 
um ótimo momento em sua 
carreira”, finaliza.

duas piores pontuações de 
cada piloto, sem considerar 
neste caso as exclusões de cor-
rida impostas pela CBA (Con-
federação Brasileira de Auto-
mobilismo) como punição por 
infrações nas provas.

COMO ESTÁ O CAMPEONATO
Dono de retrospecto posi-

tivo em Goiânia, onde foi o 
último pole position e ven-
cedor em corrida principal, 
no mês de julho, Gabriel 
Casagrande volta ao Pla-
nalto Central na condição de 
líder da temporada 2024. Em 
alta neste segundo semes-
tre, o atual campeão vem 
provando ser um piloto de 
chegada e mostra força para 
alcançar um feito inédito: se 

conquistar o título, o para-
naense será o mais jovem 
piloto tricampeão da histó-
ria da Stock Car.

Com o desfecho da etapa 
de El Pinar, no Uruguai, Casa-
grande já havia assumido a 
liderança do campeonato 
considerando os descartes. 
Mas Gabriel também está em 
primeiro na tabela em núme-
ros absolutos (sem descartes), 
depois da recente decisão do 
Conselho Técnico Desportivo 
Nacional (CTDN) da CBA, que 
desclassificou os carros das 
equipes TMG Racing e Crown 
Racing da etapa do Velopark 
com base no artigo 15.5 do 
Regulamento Técnico. Desta 
forma, sem os descartes, o 
bicampeão chega à capital de 

Matias Dominguez conquistou 
o quarto lugar na categoria 
Mini2T em Londrina
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Com retrospecto vencedor em Goiânia, o paranaense Gabriel 
Casagrande é líder da temporada Ricardo Zonta, também do Paraná, é o vice-líder da temporada

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Goiás somando 766 pontos. 
A vice-liderança é de Ricardo 
Zonta (RCM Motorsport), com 
742. Um dos nomes mais 

experientes do grid da Stock 
Car, o paranaense completará 
300 largadas na categoria jus-
tamente neste domingo.

CLASSIFICAÇÃO DO CAMPEONATO APÓS DEZ ETAPAS
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 Curitiba – A equipe do Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Paraná (CBMPR), que estará 
em ação no Litoral durante a 
temporada de verão, vai rece-
ber um reforço especial. E que 
vem do alto. Dois novos dro-
nes de alta tecnologia e héli-
ces mais robustas vão ajudar 
nos trabalhos de prevenção e 

Cascavel – A megaoperação 
desencadeada pela 15ª Bri-
gada de Infantaria Mecanizada 
em conjunto com o 6º Bata-
lhão de Polícia Militar e outros 
órgãos de segurança pública 
surtiu efeito. Na noite de terça-
-feira (19), cinco das nove pis-
tolas 9mm da marca italiana 
“Beretta”, que desapareceram 
da Reserva de Armamento do 
33º BIMec (Batalhão de Infan-
taria Mecanizado) de Cascavel, 
foram recuperadas.

Quatro armas foram loca-
lizadas em uma residência 
no município de Espigão Alto 
do Iguaçu, cerca de 130 km 
de distância de Cascavel. 
Segundo a SESP-PR (Secre-
taria de Estado da Segurança 
Pública do Paraná), além das 
pistolas, as equipes de busca 
localizaram 280 munições de 
9mm e 50 munições de calibre 
12, porém não pertencentes ao 
Exército. O morador, que não é 
militar e não tinha passagens 
pelo setor policial, foi preso e 
encaminhado à Delegacia para 
os procedimentos cabíveis. 

Posteriormente, ao longo 
da PR-484, na região de Três 
Barras do Paraná, foi encon-
trada a quinta pistola e mais 
munições, numa área de mata.

A recuperação das armas 
e munições se deve ao traba-
lho em conjunto das forças 
de segurança pública com 
o Exército Brasileiro, junta-
mente com a colaboração da 
população com denúncias. 
Outras quatro pistolas seguem 

Ação conjunta recupera cinco das 
nove pistolas furtadas do Exército
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desaparecidas. 
Em nota, a 15ª Brigada de 

Infantaria Mecanizada reitera 
que considera esse episódio 
inaceitável e envidará todos os 
esforços para solucionar o caso.

As rodovias estaduais e 
federais próximas a Cascavel 
e em toda a região continuam 
bloqueadas por forças milita-
res. A operação será encerrada 
apenas quando todas as armas 
e munições desaparecidas do 
33º BIMec forem recuperadas.

MILITARES “DE CASTIGO”
Na mesma noite em que as 

cinco pistolas foram recupera-
das, a 15ª Brigada de Infantaria 
Mecanizada informou que os 
cinco militares que estavam 
de serviço na Subunidade de 
onde as armas desapareceram 
estão cumprindo punição dis-
ciplinar de prisão no quartel. 
Os militares não são conside-
rados como suspeito do furto 
das pistolas. Contudo, devido 

ao mau desempenho deles 
durante o serviço, o Comando 
decidiu tomar tal medida.

Na segunda-feira (18), em 
coletiva de imprensa, o Gene-
ral de Brigada, Evandro Luís 
Amorim Rocha, havia infor-
mado que o comando solici-
tou os celulares dos soldados 
que foram enviados na opera-
ção de resgate. Os aparelhos 
deverão ser devolvidos pos-
teriormente, para que os mes-
mos façam contato com seus 
familiares. Ele garantiu que 
todos os militares estão bem, 
alimentados e seguindo ordem 
de seus comandantes.

OUTRAS APREENSÕES
Além das cinco pistolas 

e munições recuperadas, 
os bloqueios militares nas 
rodovias têm colhido bons 
resultados. A operação já 
realizou mais de 3.000 abor-
dagens e revistas de pessoal, 
motocicletas, veículos leves 

Além das pistolas, as equipes localizaram 280 munições de 9mm 
e 50 munições de calibre 12, porém não pertencentes ao Exército

e caminhões. Foram apreen-
didos um revólver calibre 38, 
uma pistola .380 e uma pis-
tola 9mm que estavam irre-
gulares. Além disso, também 
foram apreendidos produtos 
de descaminho. A Operação 
Ágata permanece em curso, 

em um esforço interagências, 
até que todo o armamento 
seja recuperado e os crimi-
nosos responsabilizados. É 
imprescindível que a popula-
ção siga apoiando as ações, 
mesmo com possíveis inter-
corrências causadas. 

buscas nas praias paranaen-
ses. Ao todo, contando com 
os outros modelos já utiliza-
dos no estado, serão quatro 
drones atuando em conjunto 
com os bombeiros no Verão 
Maior Paraná.

“É um modelo top de linha. 
Tanto que todas as forças de 
segurança do mundo fazem 

aquisição desse tipo de equi-
pamento. Com isso, temos 
hoje a melhor câmera do 
mercado, a melhor aeronave 
disponível para esse tipo de 
situação. Poucos estados têm 
um equipamento desse nível”, 
disse o capitão Jackson Ale-
xandre Machado, presidente 
da Câmara Técnica de Ope-
rações Bombeiro Militar com 
Aeronaves Remotamente Pilo-
tadas do CBMPR.

Os novos equipamentos, 
cujo investimento totalizou R$ 
650 mil, têm alto-falantes capa-
zes de reproduzir sons gravados 
ou em tempo real; holofotes; 
câmera com zoom de alta defi-
nição para longas distâncias; 
além de visão termal. As ima-
gens podem ser transmitidas 
em tempo real para o posto de 
comando, segundo destacou o 
capitão Jackson.

“Outro benefício é a eco-
nomia de recursos. Não vou 
precisar voar uma aeronave 
tripulada para verificar uma 
situação. O drone chega até o 
local e verifica se realmente é 

necessário o deslocamento de 
uma aeronave ou uma embar-
cação”, afirmou.

A autonomia de voo desses 
drones, com cada par de bate-
rias, é de no máximo 55 minu-
tos. Resistência a chuva, altas e 
baixas temperaturas e a ventos 
de até 12 metros por segundo, 
bem como altura máxima de 
voo de 7 mil metros, são outras 
características desses drones.

Os alto-falantes permi-
tem que os banhistas sejam 
avisados, mesmo dentro da 
água, sobre eventuais riscos 
que estejam correndo, como 
por exemplo, estarem se 
banhando em locais inapro-
priados ou que apresentem 
situações específicas de perigo 
naquele momento. Também 
podem transmitir mensagens 
a pessoas desaparecidas, no 
mar ou em matas fechadas, 
durante sobrevoos de reconhe-
cimento, avisando que as equi-
pes de resgate estão em ação. 
Além disso, as câmeras termais 
são avanços importantes para 
as buscas noturnas. 

Verão Maior: Corpo de Bombeiros terá 
drones com câmera termal e alto-falante
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Depois de dois anos difíceis, 
a suinocultura paranaense ini-
ciou um período de recupera-
ção em 2024. As perspectivas 
para o fim deste ano são posi-
tivas, mas os primeiros meses 
de 2025 vão exigir cautela dos 
produtores rurais, que devem 
ficar de olho em alguns pontos 
críticos. O cenário foi apresen-
tado em reunião da Comissão 
Técnica (CT) de Suinocultura 
do Sistema FAEP. Os apon-
tamentos foram feitos em 
palestra proferida por Rafael 
Ribeiro de Lima Filho, asses-
sor técnico da Confederação 
da Agricultura e Pecuária do 
Brasil (CNA). A mesma conjun-
tura consta do levantamento 
de custos de produção do Sis-
tema FAEP, que será publicado 
nos próximos dias.

O setor começou a se recu-
perar já em janeiro deste ano, 
com a retomada dos preços. 
Até novembro, o preço do 
suíno vivo no Paraná acumu-
lou aumento de 54,4%, com a 
valorização se acentuando a 
partir de março. No atacado, o 
preço da carcaça especial tam-
bém seguiu esse movimento. A 
recomposição ajudou o produ-
tor a se refazer de um período 
em que a atividade trabalhou 
no vermelho.

Por outro lado, a valori-
zação da carne suína tam-
bém serve de alerta. Com o 
aumento de preços, os pro-
dutos da suinocultura per-
dem competitividade, princi-
palmente em relação à carne 
de frango, que teve alta bem 
menor ao longo ano: o preço 
subiu 7,7%, entre janeiro e 
novembro. Com isso, a ten-
dência é que o frango possa 
ganhar a preferência do 

13º salário aquece demanda interna
e favorece o consumo da carne suína 

consumidor, em razão dos pre-
ços mais vantajosos.

“Temos que nos aten-
tar com a competitividade 
da carne suína em relação a 
outras proteínas. Com seus 
preços subindo bem menos, o 
frango se tornou mais compe-
titividade. Isso é um ponto de 
atenção para a suinocultura, 
neste cenário”, assinalou Lima 
Filho.

EXPORTAÇÕES
Com 381,6 mil matrizes, o 

Paraná mantém 18% do reba-
nho brasileiro de suínos. A pro-
dução nacional está em estabi-
lidade nos últimos três anos, 
mas houve uma mudança no 
portfólio de exportações para-
naenses. Com a recomposi-
ção de seus rebanhos, a China 
reduziu as importações de suí-
nos. O país asiático – que che-
gou a ser o destino de 40% das 
vendas externas paranaenses 
em 2019 – vai fechar 2024 com 
a aquisição de 17% das expor-
tações de suínos do Paraná.

Em contrapartida,  os 
embarques para as Filipinas 
aumentaram e já respondem 
por 18% das vendas exter-
nas de carne suína do Estado. 
Entre os destinos crescentes, 
também aparece o Chile, como 
destino de 9% das exportações 
de produtos da suinocultura 
paranaense. Nesse cenário, o 
Paraná deve fechar o ano com 
um aumento de 9% no volume 
exportado em relação a 2023, 
atingindo 978 mil toneladas. 
Os preços, em compensação, 
estão 2,3% menores. “Apesar 
disso, as margens de preço 
começaram a melhorar no 
segundo semestre”, observou 
Lima Filho.

PERSPECTIVAS
Diante deste cenário, as 

perspectivas são positivas para 
este final de ano. O assessor 
técnico da CNA destaca fatores 
positivos, como o recebimento 
do 13º salário pelos trabalha-
dores, o período de férias e as 
festas de fim de ano. Segundo 
Lima Filho, tudo isso provoca 
o aquecimento da economia e 
tende a aumentar o consumo 
de carne suína. “A demanda 
interna aquecida e as exporta-
ções em bons volumes devem 
manter os preços do suíno 
vivo e da carne sustentados no 
final deste ano, mantendo um 
momento positivo para o pro-
dutor”, observou o palestrante.

Para 2025, se espera um 
tímido crescimento de 1,2% 
no rebanho de suínos, com 
produção aumentando em 
1,6%. As exportações devem 
crescer 3%, segundo as proje-
ções. Apesar disso, por ques-
tões sazonais, os produtores 
podem esperar uma redução 

de consumo nos dois primeiros 
meses de 2025. “É um período 
em que as pessoas tendem a 
ter mais contas para pagar, 
como alguns impostos. Além 
disso, a maior concorrência da 
carne de frango pode impactar 
a demanda doméstica”, disse 
Lima Filho.

Além disso, o aumento nos 
preços registrados neste ano 
pode estimular o alojamento 
de suínos em 2025. Com isso, 
pode haver uma futura pres-
são nos preços nas granjas e 
nas indústrias. Ou seja, o pro-
dutor deve ficar de olho no 
possível aumento dos custos 
de produção, puxado princi-
palmente pelo preço do milho, 
da mão de obra e da energia 
elétrica. “O cenário continua 
positivo para a exportação, 
mas o cenário para o ano que 
vem é de cautela. O produtor 
deve se planejar e traçar suas 
estratégias para essa conjun-
tura”, apontou o assessor da 
CNA.

SEGURANÇA DO TRABALHO
Além disso, a reunião da CT 

de Suinocultura da FAEP tam-
bém contou com uma palestra 
sobre segurança do trabalho 
em granjas de suínos. O enge-
nheiro e segurança do trabalho 
e professor da Universidade 
Federal do Paraná (UFPR), 
Sandro Andrioli Bittencourt, 
abordou as Normas Regula-
mentadoras (NRs) que visam 
prevenir acidentes de trabalho 
e garantir a segurança e o bem-
-estar dos trabalhadores.

Entre as normativas deta-
lhadas na apresentação 
estão a NR-31 (que estabe-
lece as regras de segurança 
do trabalho no setor agro-
pecuário), a NR-33 (que diz 
respeito aos espaços confi-
nados, como silos, túneis e 
moegas) e a NR-35 (que versa 
sobre trabalho em altura). Em 
seu catálogo de cursos, o Sis-
tema FAEP dispõe de capaci-
tações para cada uma dessas 
regulamentações.
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Mulheres que atuam com 
a sericicultura agora têm 
até o dia 7 de março de 2025 
para se inscrever no Concurso 
Seda Paraná, promovido pelo 
governo do Estado. O edital 
com a mudança do crono-
grama está no site da Secreta-
ria de Estado da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab), que 
organiza o concurso junto com 
o Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná Iapar-Emater 
(IDR-Paraná), e a Prefeitura de 
Nova Esperança.

Serão selecionadas as 
melhores produtoras de fio 
de seda do Paraná e as duas 
sericicultoras que tiverem a 
maior produção e a melhor 
qualidade ganharão uma via-
gem para a França, onde vão 
participar do Festival da Seda, 
em Lyon.

Qualquer mulher, com mais 
de 18 anos e que esteja à frente 
da gestão da propriedade, pode 

participar do Concurso Seda 
Paraná. As inscrições podem 
ser feitas nos municípios onde 
há entrepostos de empresas 
que recebem casulos ou nos 
escritórios do IDR-Paraná. Após 
apresentar a documentação e 
preencher um formulário virtual, 
a produtora tem o compromisso 
de inserir, mensalmente, as 
notas que confirmam o volume 
de venda de casulos e o teor de 
seda. A partir daí os extensionis-
tas do IDR-Paraná fazem o lan-
çamento das informações em 
uma planilha que vai levantar as 
maiores produções. Uma comis-
são técnica vai analisar a produ-
ção e apontar as vencedoras. 

“O Concurso Seda Paraná é 
uma oportunidade única para 
reconhecer e valorizar o traba-
lho incansável das mulheres 
que fazem da sericicultura uma 
verdadeira arte e um motor 
importante para a economia 
do nosso estado. Ao prorrogar 

Toledo - Um queijo fino pro-
duzido no Oeste do Paraná 
ficou entre os nove melhores 
do mundo (super ouro) e rece-
beu o título de melhor da Amé-
rica Latina no concurso World 
Cheese Awards, realizado em 
Portugal. Ele concorreu com 
4.784 tipos de queijos de 47 
países. O Passionata é pão/Bio-
parkroduzido no Biopark, em 
Toledo. Também produzidos 
no parque tecnológico, o Láu-
rea ficou com a prata e o Entar-
decer d´Oeste com o bronze.

As três especialidades de 
queijo apresentadas no World 
Cheese Awards foram desen-
volvidas no laboratório de 
queijos finos e serão fabricadas 
e comercializadas pela queija-
ria Flor da Terra. O projeto de 
queijos finos do Biopark é rea-
lizado em parceria com o Bio-
park Educação, existe há cinco 
anos e foi criado com a inten-
ção de melhorar o valor agre-
gado do leite para pequenos e 
médios produtores.

“A transferência da tecnolo-
gia é totalmente gratuita e essa 

premiação mostra como pode-
mos produzir queijos finos 
com muita qualidade aqui em 
Toledo”, disse uma das fun-
dadoras do Biopark, Carmen 
Donaduzzi.

“Os queijos finos que trou-
xemos para essa competi-
ção se destacam pelas cores 
vibrantes, sabores marcan-
tes e aparências únicas, além 
das inovações no processo 
produtivo, que conferem um 
diferencial sensorial incrível”, 
destacou o pesquisador do 
Laboratório de Queijos Finos 
do Biopark, Kennidy Bortoli. 
“A competição toda foi muito 
emocionante, saber que esta-
mos entre os nove melhores 
queijos do mundo, melhor da 
América Latina, mostra que 
estamos no caminho certo”.

O Paraná produz 12 milhões 
de litros por dia, a maioria vem 
de pequenos e médios produ-
tores. Atualmente 22 peque-
nos e médios produtores de 
leite fazem parte do projeto no 
Oeste do Estado, produzindo 
26 especialidades de queijo 

fino. Além disso, no decorrer 
de 2024, 98 pessoas já partici-
param dos cursos organizados 
pelo Biopark Educação.

Neste ano, foram introdu-
zidas cinco novas especiali-
dades para os produtores vin-
culados ao projeto de queijos 
finos: tipo Bel Paese, Cheddar 
Inglês, Emmental, Abondance 
e Jack Joss.

“O projeto é gratuito, e o 
único custo para o produtor é 
a adaptação ou construção do 
espaço de produção, quando 
necessário”, explicou Kennidy. 
“Toda a assessoria é oferecida 
pelo Biopark e pelo Biopark 
Educação, em parceria com o 
Sebrae, IDR-PR e Sistema Faep/
Senar, que apoiam com capa-
citação e desenvolvimento. A 
orientação cobre desde a ava-
liação da qualidade do leite 
até embalagem, divulgação e 
comercialização do produto”.

A qualidade do leite é ana-
lisada no laboratório do par-
que e, conforme as caracte-
rísticas encontradas no leite, 
são sugeridas de três a quatro 

Oeste tem um dos nove 
melhores queijos do mundo

DIVULGAÇÃO/BIOPARK

tecnologias de fabricação de 
queijos que foram previamente 
desenvolvidas no laboratório 
com leite com características 
semelhantes. O produtor então 
escolhe a que mais se identi-
fica para iniciar a produção.

Para valorizar a produção 
de queijos, vão iniciar em breve 
as inscrições para a segunda 
edição do Prêmio Queijos do 
Paraná, que conta com apoio 
do Governo do Paraná. As 
inscrições serão abertas em 
1º de dezembro de 2024, e a 

premiação acontece em 30 de 
maio de 2025. A expectativa é 
de que haja mais de 600 pro-
dutos inscritos, superando a 
edição anterior, que teve 450 
participantes.

O Governo do Paraná tam-
bém apoia o Conecta Queijos, 
evento voltado a produtores da 
região Oeste. Ele é organizado 
em parceria pelo o IDR-Paraná 
(Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná), Biopark, Bio-
park Educação, Sebrae Paraná 
e Senar. 

Paraná produz 86% 
da seda do Brasil

o prazo de inscrições, garanti-
mos que mais mulheres pos-
sam participar e mostrar o seu 
talento e dedicação. O Paraná 
é líder nacional na produção 
de seda, e essa conquista só 
é possível graças ao protago-
nismo feminino, que segue 
transformando a realidade 
do campo com força, compe-
tência e muita paixão”, diz a 
Primeira-dama do Estado do 
Paraná Luciana Saito Massa.

O desempenho das serici-
cultoras será avaliado até 30 
de maio de 2025. A cerimô-
nia de premiação ocorrerá 
em agosto do próximo ano e a 

viagem em novembro de 2025.
O Paraná é líder nacional na 

sericicultura, produzindo 86% 
da seda do Brasil, seguido por 
São Paulo (10%) e Mato Grosso 
(4%). Grande parte dessa pro-
dução tem origem em pro-
priedades familiares, onde a 
sericicultura é uma forma de 
diversificar a produção, e as 
mulheres são parte importante 
dessa cadeia produtiva. 

De acordo com Gianna 
Maria Cir io,  gerente da 
Câmara Técnica do Complexo 
de Seda do Paraná, a criação 
do bicho da seda é uma ativi-
dade minuciosa que exige a 

observação regular do plan-
tel, cuidados com o manejo e 
alimentação. Para ela, são ati-
vidades que as mulheres vêm 
desempenhando com muita 
competência.

O fio de seda paranaense é 
exportado para a França, Itá-
lia, Japão, Índia e China. No 
ano passado a sericicultura 
rendeu R$ 39,2 milhões, com 
a produção de 1,4 mil tone-
ladas, de acordo com dados 
preliminares do Departamento 
de Economia Rural (Deral). O 
município de Nova Esperança, 
considerado capital nacional 
da seda, lidera a produção com 
138,8 toneladas de casulos 
produzidos, em 277,6 hectares, 
que geraram um Valor Bruto 
da Produção (VBP) de R$ 4,1 
milhões no ano passado. Dos 
399 municípios paranaenses, 
153 atuam com a sericicultura. 
A atividade envolve cerca de 
1,3 mil produtores no Estado. 
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Soja: R$ 133,00 
Milho: R$ 60,00 
Trigo: R$ 80,00 
Feijão Carioca: AUS 
Feijão Preto: AUS 
Boi em pé (Arroba): R$ 315,00 
Vaca em pé: R$ 300,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 9,65 (PR) 
Leite: R$ 2,91 (Litro/Setembro) 
Tilápia: R$ 7,84 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 8,70 
Pinto de corte: R$ 2,60 
Pinto de postura: R$ 6,50 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em outubro (kg/vivo/cordeiro) R$ 12,36 
Dólar: R$ 5,81
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Cafelândia - Cooperar com a inclusão 
faz parte do dia a dia da Copacol que 
realiza mais uma edição do Programa 
SuperAção, com o propósito de estimu-
lar a reflexão sobre o respeito às dife-
renças e promover oportunidades para 
PCDs (Pessoas Com Deficiência). Para 
este ano, Carolina Ignarra, CEO e sócia 
fundadora do Grupo Talento Incluir, foi 
a convidada especial para enaltecer a 
importância da política inclusiva na 
empresa. “O trabalho que a Copacol faz, 
além das conscientizações, de inclusão 
de profissionais PCDs na Cooperativa, 
é de suma importância. É um exemplo 
às outras organizações. A inclusão pre-
cisa ser realizada continuamente para 
alertar que existem outras realidades 
que, apesar de diferentes, devem ser 
respeitadas e incluídas”, afirma Caro-
lina, que aos 22 anos ficou paraplégica 
após sofrer um acidente de motocicleta 
e precisou encarar esse novo desafio, 
tornando a inclusão uma prioridade. 
Diante de tudo o que viveu, ela tornou 
a história de vida e as experiências diá-
rias em um modelo para sensibilizar os 
profissionais sobre a importância da 
diversidade nas empresas. Palestrante 
e autora de livros, ela orgulha-se em 
intermediar a contratação de milhares 
de trabalhadores graças à conscien-
tização de gestores sobre a política 
inclusiva. “Precisamos que as pessoas 
sejam inclusivas para que exista a cul-
tura inclusiva”, diz a palestrante que 
instituiu os quatro passos da inclusão: 
Disposição, Informação, Convivência 
e Atitude. Ela também apresenta sete 
dicas do que cada um pode fazer para 
ser mais inclusivo no dia a dia. “Reco-
nhecer que faz parte da diversidade; 
Ter responsabilidade com a equidade 
e inclusão; Assumir nossos compor-
tamentos opressores; Escolher a des-
construção; Questionar nossas crenças; 
e Desapegar quando a crença não faz 
mais sentido”.

A cultura inclusiva está presente na 

Copacol, considerada uma referência 
na contratação de profissionais que 
buscam um ambiente promissor para 
o desenvolvimento da carreira, valo-
rizando cada um que faz parte deste 
elo de cooperação. “A Copacol tem na 
essência o respeito às diferenças e à 
inclusão. Todos têm oportunidades na 
nossa empresa, onde cada um contribui 
com dedicação à sua função, gerando 
qualidade de vida para todos que fazem 
parte da Cooperativa”, afirma o diretor-
-presidente, Valter Pitol.

Erivaldo Silva Ramos, 43, é colabo-
rador da Unidade Industrial de Aves em 
Ubiratã. A surdez não o impediu de cons-
truir uma carreira na empresa, conquis-
tando estabilidade e alcançando sonhos. 
“Já são 13 anos na Copacol, empresa que 
me gerou oportunidades. Nesse tempo, 
conquistei meu espaço e tenho orgulho 
em estar aqui, saber que graças à minha 
dedicação cheguei aqui”. 

FEIRÃO DE VAGAS
A inclusão abre espaço para talentos 

que buscam continuamente avançar no 
desempenho das atividades. Nas mais 
diferentes áreas há PCDs que contri-
buem com o desenvolvimento da Coo-
perativa, além disso, há vagas reserva-
das à inclusão no mercado de trabalho.

Diante dessa atuação inclusiva, 
a Copacol realiza nesta sexta-feira, 
das 9h às 15h, o Feirão de Vagas para 
PCDs, em Cafelândia. Em parceria com 
a Agência do Trabalhador, os recruta-
dores da Cooperativa estarão a espera 
de interessados nas vagas ofertadas. O 
cadastro de currículos será no Centro 
de Convivência Vereador Fábio Arcanjo 
de Lima, ao lado do Ginásio de Espor-
tes. “A Copacol é inclusiva e mantém 
oportunidades para PCDs que estão 
em busca de trabalho. Quem tiver 
interesse em construir uma carreira, 
crescer na empresa, pode nos procu-
rar. Estamos com vagas abertas. Nossos 
processos de recrutamento ocorrem 

Copacol respeita as diferenças e promove a inclusão

semanalmente nas Agências do Traba-
lhador”, afirma o supervisor de Gestão 
de Pessoas, Júlio Cezar de Melo.

CIRCUITO SENSORIAL
Durante o Programa SuperAção 

2024, para melhor exemplificar as difi-
culdades que as pessoas com deficiên-
cia passam no dia a dia, os colabora-
dores da Copacol participaram de um 
circuito sensorial. O desafio foi comu-
nicar uma mensagem sem poder falar, 

ouvir ou ver. Em grupos, os colabora-
dores tiveram que vivenciar a limitação 
física para compreender a realidade 
de quem tem essas deficiências. “Foi 
desafiador, algo que não imaginamos 
quando não somos colocados à prova. 
Diante dessa atividade simples, temos 
consciência do que uma pessoa com 
deficiência enfrenta e passamos a valo-
rizá-las ainda mais”, afirma o gerente 
da Unidade Industrial de Aves em Cafe-
lândia, Moisés Grespan. 
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Milho: missão à China mira abertura de mercado
A Associação Brasileira dos 

Produtores de Milho e Sorgo 
(Abramilho) conduziu, entre 
os dias 7 e 14 de novembro de 
2024, a Missão Empresarial Bra-
sil-China, com o objetivo de 
estreitar laços comerciais e ins-
titucionais entre os dois países. 
A delegação foi composta pela 
senadora e ex-ministra da Agri-
cultura, Tereza Cristina, pelo 
deputado federal Sérgio Souza, 
por lideranças da Abramilho – 
representada pelo presidente 
Paulo Bertolini, pelo diretor 
executivo Glauber Silveira e 
pelo assessor técnico Daniel 
Rosa. Também estiveram pre-
sentes entidades do setor agrí-
cola, como Embrapa, Confede-
ração da Agricultura e Pecuária 
do Brasil (CNA), Aprosoja Brasil, 
Associação Nacional dos Expor-
tadores de Cereais (ANEC), o 
Conselho Empresarial Brasil-
-China (CEBC) e Bayer.

No dia 09 de novembro, a 
delegação conheceu a China 
International Imports and 
Exports (CIIE), a maior feira de 
exportadores do país. Dentre 
as visitas do dia, destacam-se 
os estandes da Apex Brasil e da 
Secretaria de Desenvolvimento 
de Mato Grosso, onde a delega-
ção se reuniu ainda com o Secre-
tário de Desenvolvimento de MT, 
Cesar Alberto Miranda.

No mesmo dia, houve um 
encontro com o vice-presi-
dente de relações governa-
mentais da empresa ADM da 
China – uma trading respon-
sável por exportar 70 milhões 
de toneladas de grãos do Bra-
sil para o país asiático. A ADM 
está na China há 30 anos, 
conta com 1.200 funcionários 
e 9 fábricas processadoras de 
grãos. Durante a agenda, os 
representantes da empresa 
destacaram a qualidade do 
milho brasileiro, afirmando 
ser novo e com poucas avarias.

Para o presidente da 

Abramilho, Paulo Bertolini, a 
reunião foi importante para 
reafirmar o interesse das 
empresas chinesas pelo grão 
brasileiro. “Além do feedback 
positivo que recebemos sobre 
a qualidade da nossa produ-
ção, os executivos da ADM 
reforçaram que têm interesse 
no sorgo brasileiro. Este é um 
mercado que a Abramilho já 
vem trabalhando para abrir, e, 
com essa missão, demos mais 
um passo em direção a este 
objetivo”.

Na sequência, o grupo se 
reuniu com o líder global de 
comércio para China da Louis 
Dreyfus Company (LDC), outra 
importante trading no país. A 
reunião trouxe um panorama 
da safra mundial de grãos e os 
possíveis impactos nos preços 
devido às eleições norte-ame-
ricanas. Os representantes da 
Dreyfus também expressaram 
preocupação quanto ao défi-
cit de armazenagem no Brasil, 
que atualmente é de mais de 
100 milhões de toneladas.

A segunda-feira, 11 de 
novembro, foi marcada por 
encontros estratégicos que 
ressaltaram a relevância da 
cooperação bilateral. A delega-
ção participou de reunião com 
o parlamento chinês e com a 
empresa de sementes da China 
para discutir a ampliação das 
relações comerciais, além de 
encontro na embaixada brasi-
leira em Pequim, liderado pelo 
embaixador Marcos Galvão.

Durante a reunião, a Abra-
milho destacou o compro-
misso com práticas susten-
táveis e a importância de 
estreitar laços institucionais, 
reforçando a posição do Brasil 
como um dos principais forne-
cedores globais de grãos.

No mesmo dia, a diretoria 
da Abramilho visitou o centro 
de pesquisa e banco de ger-
moplasma do país asiático – o 

segundo maior do mundo.
O diretor executivo da asso-

ciação, Glauber Silveira, expli-
cou que as visitas são essen-
ciais para fortalecer o diálogo, 
promover o intercâmbio tec-
nológico e abrir novas oportu-
nidades para o setor. “Nosso 
compromisso é avançar em 
cooperação mútua, sempre 
com foco na sustentabilidade e 
na inovação”.

WORKSHOP SOBRE 
INOVAÇÃO E 

BIOTECNOLOGIA
Na terça-feira, 12 de novem-

bro, a comitiva participou 
do Workshop Sino-Brasileiro 
de Inovação e Biotecnologia 
para Agricultura Sustentável e 
Segurança Alimentar, realizado 
em Pequim. O evento reuniu 
autoridades e especialistas 
dos dois países para debater 
os avanços da biotecnologia 
aplicada ao cultivo de milho e 
explorar novas oportunidades 
de cooperação.

Durante o painel “Milho – 
Segurança Alimentar baseada 
na Inovação”, o presidente 
da Abramilho, Paulo Berto-
lini, destacou a biotecnologia 
como uma ferramenta estra-
tégica, não só para aumen-
tar a produtividade do milho, 
mas para promover uma 

agricultura sustentável. “Foi 
por meio da inovação que o 
Brasil aumentou sua produ-
tividade e reduziu o uso de 
terras, beneficiando tanto 
a economia quanto o meio 
ambiente”, explicou. Bertolini 
lembrou ainda que em 2002, a 
produção brasileira girava em 
torno de 41 milhões de tonela-
das e dez anos depois, devido 
a adoção das inovações, esse 
número subiu para 66 milhões 
de toneladas.

O presidente enfatizou que 
a sustentabilidade proporcio-
nada pela biotecnologia bene-
ficiou agricultores em todo o 
país. “O milho é cultivado em 
várias regiões do Brasil e em 
diferentes épocas do ano, 
o que gera oportunidades e 
fortalece a segurança econô-
mica. Além disso, a biotecno-
logia tem levado aos peque-
nos e médios produtores uma 
estabilidade financeira e uma 
maior previsibilidade em suas 
atividades, contribuindo para 
a sustentabilidade das comu-
nidades agrícolas”, ressaltou.

O diretor executivo da 
Abramilho, Glauber Silveira, 
ressaltou que os números 
deixam evidente as elevadas 
taxas de adoção da biotecno-
logia no campo. “Essa adesão 
pelo produtor chega a 97% 
quando falamos do milho de 
inverno ou safrinha e 98% para 
o milho de verão. E são essas 
práticas que fazem com que o 
Brasil possa ter duas ou três 
safras na mesma área de forma 
sustentável”.

REUNIÕES COM 
EMPRESAS CHINESAS

Na quarta-feira, 13 de 
novembro, a delegação parti-
cipou de encontros com líderes 
de grandes empresas do setor 
agropecuário. O primeiro foi 
com a Longping, que discutiu 

investimentos no Brasil, mer-
cado de sorgo e estratégias 
para fortalecer o fluxo comer-
cial de milho entre os dois 
países. A LongPing já investiu 
cerca de R$ 2 bilhões no Bra-
sil e emprega mais de 1.600 
pessoas.

No mesmo dia, a delega-
ção reuniu-se com a COFCO 
Corporation, holding estatal 
chinesa de processamento 
de alimentos, para tratar de 
certificação fitossanitária e 
da qualidade do milho brasi-
leiro. Houve uma queixa por 
parte da empresa na demora 
de processos burocráticos para 
entrada de milho brasileiro na 
China, a Abramilho já está tra-
balhando junto ao MAPA for-
mas de resolver isso.

ENCONTRO COM O 
MINISTÉRIO DA 

AGRICULTURA DA CHINA
Na quinta-feira, 14 de 

novembro, em sua agenda 
final, a Abramilho e as demais 
entidades reuniram-se com o 
vice-ministro do Ministério da 
Agricultura da China (Ministry 
of Agriculture and Rural Affairs 
– MARA) para discutir a inten-
sificação das relações comer-
ciais entre os países. A reunião 
abordou questões centrais 
como biotecnologia agrícola 
e o fortalecimento dos fluxos 
comerciais.

Durante a agenda, o vice-
-ministro chinês expressou 
uma postura positiva e de 
acolhimento em relação às 
demandas apresentadas pela 
Abramilho – com foco em agi-
lizar os processos regulatórios 
entre os países – e ressaltou a 
colaboração de longo prazo 
entre as duas nações. Além do 
vice-ministro, diversos chefes 
de departamento e direto-
res do MARA participaram do 
encontro.

FO
TO

S
: A

B
R

A
M

IL
H

O


	01-cor
	02-pb
	03-pb
	04-pb
	05-pb
	06-pb
	07-pb
	08-pb
	09-pb
	10-pb
	11-pb
	12-cor
	01-pb
	02-cor
	03-cor
	04-pb

